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РАБОТАТЬ, ИСХОДЯ ИЗ 
ПРИОРИТЕТОВ дг 

\ В прямом эфире генеральный директор Чернобыльской АЭС Виталий 
ІТолстоногов ответил на вопросы телезрителей Славутича 

| 

І 

Генеральный дирек-
тор станции появляется 

на телеэкране в прямом 
эфире не так часто, но, 

как говорится, всегда 
вовремя. Как только у 

жителей города поднако-
пились к нему вопросы, 

он высказал готовность 
пообщаться с людьми. В 

разговоре с ведущим 
программы Александром 
Демидовым, системати-

зировавшим вопросы, 
которые поступали в 

студию по телефону, и 
группировавшим их на, 

так сказать, более и 
менее острые, В.К. Тол-

стоногое объяснил, что 
будет рад ответить на 

любые из них. 
Конечно, из-за занятос-

ти директору приходится 
встречаться с телезрите-

лями реже, чем хотелось 
бы. "Могу пообещать, как 

школьник: буду исправ-
ляться", — пошутил он. 
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Вопрос: Используете ли вы 
с пользой для дела подготовку 
в стране к различным знамена-
тельным датам, например к 26 
апреля? 

Ответ: За последнее время 
руководители станции научи-
лись использовать все мысли-
мые и немыслимые поводы для 
того, чтобы добиваться приня-
тия необходимых решений. А 
подготовка к тем или иным важ-
ным событиям, по нашим наблю-
дениям, мобилизует органы вла-
сти. Например, нам удалось все-
го за неделю согласовать проект 
постановления о создании спе-
циализированного предприятия 
"Чернобыльская АЭС". Этот про-
цесс мог бы в другом случае за-
тянуться на несколько месяцев. 
Ускорило решение многих воп-
росов и намерение Президента 
Украины приехать к нам 26 ап-
реля. В связи с этим министер-
ства ведут анализ президентс-
ких поручений. 

Вопрос: Будет ли сокраще-
ние на ЧАЭС и когда? Или "хит-
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рые начальники придумают і 
что-то вроде реорганизации, .* 
переводов, слияний? 

Ответ: Во первых, я не 
знаю "хитрых" начальников, 
которые прилагали бы усилия ] 
для того, чтобы не сокра- \ 
щать. Нам надо договорить-
ся, что понимать под сокра- ' 
щением. В январе 1998 года ! 
общая численность работни-
ков станции составляла бо-1 
лее 10 600 человек. На нача- ! 
ло марта 2001 года она уже ї 
была 8 900 человек. Было J 
сокращение или не было? — і 
давайте вместе подумаем. А I 
по документам за это время | 
были уволены по сокраще- j 
нию один-два человека. Все ! 
остальные уволились по соб-1 
ственному желанию или по | 
каким-то другим причинам, но I 
не по инициативе админист-} 
рации. Сокращение было и | 
продолжается. Вопрос в том, . 
как сокращать. 

(Продолжение на стр. 2) 1 
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— Владимир Петрович, 
принято считать, что 
прошлый год был для горо-
да достаточно удачным — 
несмотря на закрытие 
ЧАЭС. А нынешний? 

— Если говорить о 2000 
годе, то можно с уверенностью 
сказать, что самой серьезной 
социальной трагедией для 
Славутича стала окончатель-
ная остановка 3-го энергобло-
ка ЧАЭС. Мы делали все, что-
бы с учетом этой ситуации не 
оказаться неготовыми к 2001 
году, который, как уже давно 
прогнозировалось, будет 
очень нелегким как в экономи-
ческом, так и в социальном 
плане. Кроме того, мы знаем, 
что нас ожидает еще один 
крайне тяжелый процесс, не 
имеющий прямого отношения 
к закрытию станции, но совпа-
дающий с ним по времени — 
речь о передаче объектов ком-
мунального хозяйства и соци-
альной инфраструктуры в ком-
муна їьную собственность. 
При помощи и поддержке Пре-
зидента Украины, его Админи-
страции были разработаны 

организационные мероприятия к 
закрытию ЧАЭС. Этот документ 
был подписан самим Президен-
том, что в мировой практике яв-
ляется фактом уникальным — 
Президент взял на себя полную 
ответственность за свершаемый 
социально-экономический акт. 
Все было предусмотрено. Выш-
ли отдельными документами 
поручения Президента в отно-
шении закрытия станции, поста-
новления Кабинета министров, 
отработана Программа социаль-
ной защиты работников ЧАЭС и 
жителей Славутича с учетом 
досрочного снятия станции с эк-
сплуатации. Программа была 
утверждена Кабмином. Все де-
лалось своевременно. Таким 
образом, на начало текущего 
года были отработаны все нор-
мативные документы — и одно-
временно полностью отсутство-
вали механизмы их реализации. 
Собственно, отсчет событий 
2001 года начался с обращения 
генерального директора ОП 
ЧАЭС Виталия Толстоногова к 
профсоюзному комитету стан-
ции (а это, заметьте, вторая по-
ловина января!), в котором, в ча-

стности, говорится следующее: 
"становится невозможным и 
приостанавливается до реше-
ния вопроса об источнике фи-
нансирования следующее: 

- сохранение заработной 
платы на время простоя; 

- оплата самостоятельно 
приобретенных медикамен-
тов; 

- оплата дополнительного 
обследования и лечения; 

- оплата материальной 
помощи в случае смерти близ-
ких родственников, смерти ра-
ботника; 

- оплата проезда на похо-
роны; 

- предоставление компен-
саций на оплату тепла и элек-
троэнергии; 

- строительство жилья; 
- выделение средств на 

спортивно-оздоровительные и 
культурные мероприятия". 

Иными словами, этот доку-
мент практически останавли-
вает жизнь работника ЧАЭС в 
растительном состоянии ожи-
дания зарплаты. Разумеется, 
такого допустить было нельзя. 

(Продолжение на стр. 3) 
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РАБОТАТЬ, ИСХОДЯ ИЗ ПРИОРИТЕТОВ 
(начало на стр. 1) 

Откровенно скажу: если бы 
сейчас был 1992 год, числен-
ность п е р с о н а л а с т а н ц и и 
была бы приведена в соответ-
ствие с потребностью в людях 
для ее закрытия в течение 
двух месяцев. Но поскольку 
сегодня лишение человека 
рабочего места равносильно 
лишению его средств к суще-
ствованию, администрация и 
не торопится в последнее 
время сокращать. 

Комплексная программа 
по закрытию станции рассчи-
тана под конкретные цифры 
сокращения. Однако для того, 
чтобы это сделать, мы долж-
ны обеспечить социальную 
защиту персонала. И первое, 
что мы сделали, — это орга-
низовали предприятие "Атрм-
р е м о н т с е р в и с " (АРС) . Мы 
дали возможность на базе 
Чернобыльской АЭС создать 
другое предприятие с другими 
задачами. 

Или такой вопрос: судьба 
работающих пенсионеров . 
Наша задача — добиться . что-
бы был принят закон, обеспе-
чивающий им достойное буду-
щее. Имеем ли мы право сей-
час начать сокращение среди 
этой категории? Думаю, нет. 
После принятия закона они 
сами примут решение. 

Проблема иногородних. 
Законодательство Украины не 
дает нам права делить персо-
нал на жителей Славутича и 
неславутчан . Для нас все 
люди одинаковы. Но работая 
с иногородним персоналом, 
надо четко понимать: тот же 
житель Киева станции обхо-
дится гораздо дороже. Из-за 
того, что у нас сейчас ограни-
ченные средства, мы всё же 
должны предпринимать меры 
по снижению затрат. С этой 
цепью у нас достигнуты дого-
воренности с Киевской госад-
министрацией, руководителя-
ми столичных предприятий и 
организаций, например с "Ки-
евэнерго" , Д е п а р т а м е н т о м 
ядерного регулирования и не-
которыми другими. 

Каждый вопрос требует 
р е ш е н и я . А д м и н и с т р а ц и я 
станции работает по приори-
тетным направлениям. Так, 
важнейшим вопросом для нас 
было обеспечение финанси-
рования, в том числе и Про-
граммы социальной защиты, 
на которую не выделили де-
нег из бюджета. Сейчас най-
дены определенные пути ре-
шения, определенные источ-
ники. Уже фактически обеспе-
чено финансирование строи-
тельства трех жилых домов в 
размере 5,5 миллиона гривен, 
которые поступили на счет 
станции. Из этой суммы 1,2 

миллиона в последние дни на-
правлены на строительство. 

Также приоритетным для нас 
является обеспечение законода-
тельной базы. На фоне актуаль-
ных проблем сокращение сегод-
ня не является самой важной. 

Вопрос работников цеха цен-
трализованного ремонта. Перед 
ними поставлено условие: или 
переходить в АРС, или... 

Ответ: Переход в "Атомре-
монтсервис" актуален не только 
для работников цеха централи-
зованного ремонта, но и для пер-
сонала цеха тепловой автомати-
ки, ремонтников электроцеха и 
некоторых других подразделе-
ний. Мы будем работать над тем, 
чтобы люди переходили в АРС 
сознательно. Вместе с руковод-
ством " А т о м р е м о н т с е р в и с а " 
нами запланирован ряд встреч в 
коллективах, где попытаемся 
объяснить и ответить на все воп-
росы. Будет очень хорошо, если 
люди поймут перспективу и пой-
дут в АРС. Ведь им предлагает-
ся возможность зарабатывать. А 
Национальная энергогенерирую-
щая компания "Энергоатом" их 
поддержит, если возникнут сбои. 
По решению правления компа-
нии, в АРСе создается достаточ-
но интересная система финанси-
рования. Если предприятие вы-
полнит установленные в рамках 
НАЭКзадания, он получит свою 
зарплату. Если же АРС зараба-
таетза пределами компании, то 
получит прибавку, в том числе 
и в фонд зарплаты. Но эти при-
влекательные стороны работы 
л ю д я м н а д о п о к а з ы в а т ь и 
объяснять. 

Вопрос ведущего: Создает-
ся впечатление, что люди не то-
ропятся переходить в тот же 
АРС не потому, что будут полу-
чать меньше, а потому, что ос-
танутся без привычного места, 
где теперь, кстати, меньше ра-
боты. При переходе возникает 
определенный дискомфорт. Так 
ли это? 

Ответ: Люди переходят. Но 
привыкнуть к бездельничанью 
достаточно легко. А это опасно. 
Если человек не будет работать, 
он быстро потеряет квалифика-
цию. Мы не можем "создавать" 
условия для деградации специ-
алистов. Думаю, что большин-
ство персонала трудолюбиво. 
Ничего не делать очень утоми-
тельно. 

Вопрос: Надо ли понимать 
так, что заместитель генераль-
ного директора ЧАЭС Владимир 
Комаров переходит работать в 
АРС директором? А кем же ра-
ботает в таком случае Виктор 
Тонких? Не часто ли меняют в 
АРСе первых руководителей? 

Ответ: Тонких был первым 
руководителем "Атомремонтсер-
виса" и остается им. Комаров 
идет к нему заместителем. Я бы 

не хотел, чтобы господин Кома-
ров покидал свой пост на ЧАЭС, 
но, исходя из наших приоритетов 
в работе и сложностей в созда-
нии нового предприятия, я все же 
пошел на этот, так сказать, не 
совсем своевременный для Чер-
нобыльской станции шаг. 

Вопрос : О повышении зарп-
латы. Не будет ли этот процесс 
в будущем связан с дальнейшим 
сокращением персонала? 

Ответ: Нет. Мне не хотелось 
бы, чтобы уровень зарплаты 
связывали с вопросом сокраще-
ния. В фонд зарплаты на этот 
год уже заложено ее повыше-
ние. В будущем администрация 
с т а н ц и и будет о т с л е ж и в а т ь 
среднюю зарплату по отрасли ( 
в НАЭК) и тут же повышать ее 
персоналу до среднеотраслево-
го уровня. Это, в частности, пре-
дусмотрено, и в проекте закона 
Украины, прошедшего первое 
чтение в Верховной Раде. 

Вопрос: Предусматривается 
ли помощь пенсионерам ЧАЭС, 
которые ушли на пенсию до зак-
рытия Чернобыльской станции? 

Ответ: К сожалению, не могу 
сейчас конкретно ответить на 
этот вопрос. Хотел бы, чтобы 
помощь была. Но для этого нам 
придется работать над Програм-
мой социальной защиты и поис-
ком источников для финансиро-
вания части проблем, которые 
решались за счет хозяйственной 
деятельности и которые не име-
ем возможности финансировать 
сейчас, при отсутствии прибыли. 
В этом направлении пока еще не 
работали. Но задача поставле-
на. Затраты на ее решение не-
велики. Буду работать по этому 
направлению с НАЭК. Директо-
ра АЭС обещали нам помогать. 
Хочу подчеркнуть, что нерешае-
мых проблем не бывает. 

Вопрос ведущего програм-
мы: В эфире ТВ "Славутич" выш-
ли несколько передач, содержа-
щих критику в адрес Чернобыль-
ской АЭС в связи с ее прохлад-
ным отношением к славутичским 
предприятиям. Не раз подчерки-
валось, что ЧАЭС и Славутич — 
близкие родственники. А род-
ственники, как правило, друг 
дру гу п о м о г а ю т . П о ч е м у же 
ЧАЭС не всегда оказывает по-
мощь? По мнению ряда городс-
ких предприятий, ЧАЭС относит-
ся к ним не как к близкой, а как к 
самой дальней родне. 

Ответ: Не хотел бы, чтобы в 
сознании славутчан отождеств-
лялись проблемы Славутича и 
организаций, которые в нем су-
ществуют. Город Славутич—это 
наша забота, прежде всего, о его 
энергетическом обеспечении, со-
стоянии жилья и инфраструкту-
ры. А с организациями, предпри-
ятиями— подчеркну: коммерчес-
кими предприятиями! — должны 
складываться отношения на вза-
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имовыгодной основе. И здесь о 
проявлении родственных чувств 
со стороны госпредприятия гово-
рить нельзя. Надо ясно пони-
мать, что у госпредприятия не мо-
жет быть родственных отноше-
ний даже с другим государствен-
ным предприятием. Такое пове-
дение диктуют законы. 

С момента вступления в дол-
жность генерального директора 
я пытаюсь у людей развеять ил-
люзию того, что обладаю полно-
мочиями князя, способного ми-
ловать, казнить, давать или не 
давать какие-то блага. Директор 
любой атомной станции — слу-
жащий, работающий по законам 
государства и исходящий из его 
интересов. В отношениях с пред-
принимателями, конечно, надо 
помогать, но только тем, кто ра-
ботает, безукоризненно выпол-
няет свои обязательства. И мо-
менты сотрудничества были у 
нас практически со всеми славу-
тичскими предприятиями. По-
верьте, не я виноват в том, что с 
большинством предприятий в 
дальнейшем отношения не сло-
жились. Напомню, что в свое 
время мы передавали в аренду 
автозаправочную станцию, авто-
стоянку. И на тот момент это 
казалось правильным. Затем от 
т а к о г о с о т р у д н и ч е с т в а при-
шлось отказаться. Теперь мы 
добиваемся выполнения дого-
ворных обязательств и возвра-
щения долгов нашей станции 
через арбитражные суды. Или 
другой пример. Вот мы "разош-
лись" с фирмой "Лотос". Раньше 
"Лотос" нам много помогал, это 
было выгодно. В то время, ког-
да станция не могла выплатить 
зарплату персоналу , "Лотос" 
обеспечивал ее сотрудников 
п р о д у к т а м и питания . Но это 
предприятие в одностороннем 
порядке отказалось оказывать 
нам услуги. 

Вопрос : Когда будет наве-
ден порядок в автотранспортном 
хозяйстве? Там не всегда веж-
ливо обходятся с подрядчиками 
и заказчиками. 

Ответ: На этот вопрос труд-
но отреагировать, потому что он 
безадресный , неконкретный. 
Если же говорить о руководите-
ле АТХ, то мое отношение к нему 
в разное время было различ-
ным. Но на этом примере хочу 
показать, что директор не бы-
вает предвзятым. Я собирался 
уволить руководителя, потому 
что на его работу были большие 
нарекания. Но сейчас люди дают 
совершенно другую оценку его 
действиям. И мне приятно, что 
ситуация изменилась в лучшую 
сторону. Однако, если в АТХ 
имеют место конкретные факты 
нарушений, я готов их рассмот-
реть и дать им объективную 
оценку. На основании слухов 
предъявлять претензии не могу. 

Ведущий: Может быть, жес-
ткий, резкий вопрос, но попыта-
юсь его задать на основании 
звонков. Почему директор ЧАЭС 
окружил себя достаточно негра-
мотными, недостойными людь-
ми, которые только развалива-
ют его политику? 

Ответ: С такой постановкой 
вопроса не согласен. В действи-
ях любого человека, в том чис-
ле и в моих действиях, всегда 
можно найти какие-то негатив-
ные о т т е н к и . Не о ш и б а е т с я 
только тот, кто ничего не дела-
ет. Но в целом я считаю, что 
сформированная команда рабо-
тоспособна. Другое дело: еще 
нужно учиться слаженной рабо-
те. Результаты деятельности 
налицо. Поиск компенсирующих 
финансовых источников, попыт-
ки решения тех проблем, кото-
рые не решило государство... В 
этом направлении уже имеем 
положительные сдвиги. Если я 
докладывал Президенту Украи-
ны, что Программа соцзащиты 
не финансируется вообще, то 
сейчас так говорить уже нельзя. 
А ведь это — результат работы 
людей, входящих в команду. 

На этом закончу ответ на воп-
рос. А ведущему п р о г р а м м ы 
хочу сказать, что для меня не 
бывает резких или нерезких воп-
росов. Если у людей есть воп-
росы, я готов на них ответить. 

В о п р о с : О т н о с и т е л ь н о 
увольнения заместителя гене-
рального директора по объекту 
"Укрытие" Валентина Купного. 
Нельзя ли было прежде, чем 
увольнять, посоветоваться с 
коллективом? 

Ответ : Оценкой действий 
любого руководителя является 
состояние дел в подразделении, 
которым он управляет. А это со-
стояние — я уже докладывал на 
оперативном совещании стан-
ции — беспокоит всех, включая 
Президента страны. Многочис-
ленные проверки подтвержда-
ют, что не все ладно на "Укры-
тии". Советоваться с коллекти-
вом в этом плане не считаю воз-
можным. Потому что это путь, по 
которому двигаться невозможно. 
Увольнение замдиректора со-
гласовано на всех должностных 
уровнях. Неподчинение с его 
стороны приказам генерального 
директора проявлялось, начи-
ная с 1998 года. Но в последнее 
время оно приобрело открытый 
характер. Это привело к негатив-
ным моментам, которые отраже-
ны в приказе, и к развалу дис-
циплины вообще, когда замести-
тель демонстрирует, что прика-
зы директора его в принципе не 
касаются, и все усилия направ-
ляются на доказательство того, 
что отдающий приказы не прав. 

В о п р о с ведущего : После 
п р и к а з а вы в с т р е ч а л и с ь с 
В.Купным? 

Ш К 

Ответ: Нет. Но накануне 
встречался, предлагал ему І 

работу, предлагал экономи- % 
чески красивый выход. Я бы I 
на тех условиях и сам не- • 
множко поработал, если бы у Щ 
меня не было тех обязанное- !§ 
тей, которые принял на себя Ц 
в 1998 году. 

Вопрос: В своем выступ-
лении по телевидению вы об-
винили журналиста "Комсо- | 
мольской правды" в том, что В 
он назвал всех работников в 
ЧАЭС сторожами. Но ведь Ц 
п р е д с е д а т е л ь п р о ф к о м а І 
А.Лыч заявил в феврале на Ц 
сессии городского совета еле- Щ 
дующее: "Мы готовим себя 
быть сторожами на атомной ; 

станции". Так кто же первоис- 2 
точник — журналист "КП" или 
председатель профкома? 

Ответ: Что касается фра- -
зы Алексея Васильевича, луч- j j 
ше спросить его самого. B o n - 1 
рос принципиальный. Мы не 
имеем права считать персо-
нал Чернобыльской АЭС сто-
рожами, бездельниками, еще 
кем-то, сидящим на шее у го-
сударства, народа. Дру гое 
дело, что у нас сегодня есть 
определенная избыточность 
персонала. Мы делаем шаги, 
чтобы привести его к обосно-
ванной численности. Время 
перемен не может пролететь 
как мгновение... 

Господин Толстоногое так-
же ответил на многие другие 
вопросы, имеющие, в основ-
ном, частный характер. Опус-
кая их, остановимся на одном 
из последних. Ведущий по-
просил подтвердить или оп-
ровергнуть слухи об увольне-
нии генерального директора, 
на что В.Толстоногое отве-
тил: "Слухи сильно преувели-
чены". И затем добавил: 

"В принципе я готов был 
бы покинуть эту должность, 
отчитавшись перед коллекти-
вом. Мне есть о чем доложить 
за два с лишним года работы 
в качестве директора. Кол-
лектив имеет возможность 
законно получать зарплату, 
чего в 1998 году не было. У 
коллектива не было средств 
к существованию. А сейчас 
мы имеем возможность вкла-
дывать средства в город и 
решать многие другие вопро-
сы, несмотря на то, что стан-
ция уже почти полгода не вы-
рабатывает электроэнергию. 

Я могу отчитаться за про-
деланную работу. Но уйти не 
могу. По одной простой при-
чине: я взял на себя обяза-
тельства и по собственной 
инициативе их не сложу. За 
мной — коллектив..." 

Записал Виктор 
КАПУСТА 

штампа щмвиш 

СЛАВУТИЧ СПОРТИВНЫМ 
26 — 27 марта в Тбилисском ФОКе прошли соревнования по 

художественной гимнастике в рамках V летних спортивных игр 
Киевщины. Соревнования показали безусловное лидирование 
славутичской школы художественной гимнастики: юные славут-
чанки первенствовали во всех видах программы игр. 

1992—1993г г .р . (II разряд): 
1-е место — Яна Науменко (Славутич); 
2-е место — Надя Пастушина (Славутич); 
3-е место досталось участнице из Коцюбинского. 
Все три призерки 1-го разряда (1990 — 1991 гг.р.) — славут-

чанки: Саша Климантова (1-е место), Карина Грива (2-е место), 
Настя Артемьева (3-е место). 

Среди KMC (1989 г.р.) 1-е и 2-е места достались славутчан-
кам Полине Золотухиной и Александре Агиенко. 1-е место среди 
KMC (1988 г.р.) завоевала Юлия Собакарь. Первое место среди 
мастеров спорта досталось также жительнице Славутича Екате-
рине Барановской. Естественно, что в групповых упражнениях 1-
е место досталось команде Славутича. На втором — белоцер-
ковские гимнастки, на третьем— броварчанки. 

Тренируют славутичских гимнасток Наталия Собакарь и Ла-
риса Климантова. 

"Каскад" впевнено лідирує 
В Славутичі кожен другий мешканець захоплюється футболом, 

і тому кожна перемога славутчан Стає помітною подією спортив-
ного життя міста. 

Нещодавно обласна федерація футболу провела традицій-
ний турнір на "Кубок Юність" серед юнаків 1985,ч-' 1986 років на-

родження. Вихованці дитячої спортивної школи- юнацька футболь-
на команда "Каскад" м.Славутича стала чемпіоном Київської області 
з футболу серед 31 команди. На шляху до фіналу "Каскад" обійшов 
збірну Броварського району та команди міст Броварів, Борисполя, 
Вишгорода, Березань і Бородянки. Переможною і самою напруже-
ною була фінальна гра з командою Фастова. Цей майстерно прове-
дений поєдинок закінчився рахунком 3:0 на користь славутчан. 

Протягом турніру, що тривав 6 днів з 24 по 29 березня, "Каскад" 
забив 19 м'ячів, а пропустив лише один. По 6 голів на рахунку кра-
щих бомбардирів Вадима Тарикіна та Євгена Валько. Разом з ними 
до перемоги команду вели футболісти В.Дячук, В.Семироз, І.Скляр, 
І.Примаченко, П.Лобцов, А.Сова, С.Бутенко, А.Дяченко, І.Ковален-
ко, А.Клімпуш, Р.Кпімпуш, С.Чорнуха, В.Заблотський, І.Савченко, 
І.Шамєєв, К.Величко. їм лише по 1 5 — 1 6 років, але в їх спортивній 
біографії це не одна перемога, і до неї "Каскад" пройшов неабияку 
школу майстерності, тричі ставши володарем кубка області і один 
раз Всеукраїнського турніру на приз клубу "Шкіряний м'яч". 

Своєму професійному росту юні футболісти зобов'язані досвід-
ченому тренеру-професіоналу Олегу Трухану, який об'єднав навко-
ло себе 160 юних славутчан віком від 8 до 17 років і дбає про їх 
фізичну підготовку, постійно відточує з ними тактику ведення фут-
больного бою. Він переконаний, що заняття футболом виховує у 
хлопців справжні чоловічі риси характеру, так необхідні в їх майбут-
ньому житті. 

Затверджений міським спорткомітетом план спортивно-масових 
заходів на квітень засвідчує, що попереду команду "Каскад" чека-
ють нові цікаві спортивні зустрічі, і серед них — дитячий юнацький 
турнір, присвячений пам'яті Героїв Чорнобиля. 

Л ю д м и л а ЛЮБИВА,зав ідуюча Центром інформаці ї 

14 апреля 2001г., суббота, 
XII Международный легкоатлетический 

пробег памяти героев Чернобыля 
СЛАВУТИЧ - 2001 

Дистанции : 5 км; 10 км и 21,087 км (полумарафон) 
Старт в 11.00 от Д К «Энергия». .Парад-открытие в 10.30 

возле Д К «Энергия». 
На старт приглашаются все желающие любители бега 

Регистрация участников 13 апреля — сІ-2.00 до 20.00; 14 
апреля — с 8.30 до 10.30. 

В соревнованиях принимают участие команды Черно-
быльской АЭС, Запорожской АЭС, Южно-Украинской АЭС, 

Смоленской АЭС, Ленинградской АЭС, ВостГОК (Ж,- Воды), 
КЛБ «Славутич», КЛБ «Баргузин» и КЛБ «Атлант-V» (Черни-
гов), КЛБ «Крок» и «Эллада» (Бровары), СК "Динамо" (Киев), 

КЛБ «Ритм» (Ж.- Воды), КЛБ «Фрегат» (Николаев) , 
Организаторы пробега: 

Городской комитет по физической культуре и спорту , 
о б ъ е д и н е н н ы й п р о ф с о ю з н ы й комитет Ч е р н о б ы л ь с к о й 

АЭС, клуб любителей бега «Славутич». 

С п о н с о р ы соревнований : 
ГУП ПБ Ч е р н о б ы л ь с к о й АЭС (директор А. Феслер) , 

консорциум «Белгатом» (руководитель проекта М 
Лиснар) , АОЗТ «Макет» (руководитель Г. Булавин) , НВИП 

«Струм-Славутич» (директор А. Сокол) , АО «Лотос» 
(руководитель С. Торба) 
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ПЕРЕПУТЬЕ 
(Начало на стр. 1) 

А поскольку городская 
власть не просто несет ответ-
ственность за регистрацию кол-
лективного договора, но и за его 
реализацию, от которой зави-
сит уровень жизни в городе, мы 
не могли не вмешаться в этот 
вопрос. 

16 февраля состоялась сес-
сия городского совета, на кото-
рой было рассмотрено выпол-
нение мероприятий по реали-
зации отдельных поручений 
Президента и постановлений 
Кабмина. На сессии присут-
ствовали только что назначен-
ный заместитель министра топ-
лива и энергетики Hyp Нигма-
туллин, представители Админи-
страции Президента. В ходе 
сессии неоднократно подчерки-
валось, что ряд поручений не 
выполняется или выполняется 
крайне неудовлетворительно, 
причем многие из них — имен-
но по причине безынициативно-
сти администрации ЧАЭС. Я 
очень благодарен СМИ, под-
хватившим эту информацию, 
потому что уже 20 февраля 
Славутич и станцию посетил 

у с а м Президент — чтобы лично 
ознакомиться с ситуацией. 

Естественно, визит Прези-
дента дал свои положительные 
результаты, но как же горько 
осознавать, что исполнительс-

• ^ а я дисциплина у нас низка на 
VJ.'3X уровнях власти! Ситуация 

дошла до комичности: была со-
здана специальная рабочая 
группа (ее возглавил О.Дубина) 
для решения тех проблем, ко-
торые не решены (вдумайтесь!) 
до закрытия ЧАЭС. Проведено 

^заседание межведомственной 
^ • к о м и с с и и , что, впрочем, не 

дало результатов, так как денег 
на реализацию социальных 
программ по-прежнему не 
было. И лишь недавно, после 
поданной нами в Администра-
цию Президента информации, 
в порядке контроля станцию и 
Славутич посетил заместитель 
секретаря Совета националь-

н о й безопасности и обороны 
"Х.Тулуб, что дало, наконец, ре-

зультаты, за что я чрезвычай-
но благодарен и С.Тулубу, и 
секретарю СНБОУ Е.Марчуку. 
Случилось так, что единствен-
ная структура — Совет нацио-

ной безопасности! — взял • 
і Х.ебя функции контроля за 
выполнением постановлений. 
Я также благодарен за понима-
ние наших проблем Н.Нигма-
туллину и Ю.Недашковскому — 
особенно последнему: он на-

, шел возможность в рамках хоз-
деятельности НАЭК "Энерго-
атом" найти средства на строи-
тельство, и сегодня на станцию 
уже перечислены 5 млн грн. Ес-
тественно, что не все деньги — 
нам нужны в 2001 году 24,1 млн 
грн., но и полученные средства 
дадут возможность разобрать-
ся с заработной платой строи-
телей, начать работы на всех 
объектах, которые должны 
быть введены в текущем году. 

— Создается впечатле-
ние, что главный источник 
финансирования—государ-
ственный бюджет — не ра-
ботает... 

—Должен заработать. При-
нято решение о выделении 2,5 
млн фн. на проведение безот-
лагательных мероприятий в 
Славутиче. Но добавочные сум-
мы к нам поступят только в том 
случае, если мы сможем своев-
ременно освоить эти суммы. 
Естественно, для освоения 
придется провести огромную 
работу, но она необходима. И 
если бы городские власти со-
гласились с мнением админис-
трации ЧАЭС об отсутствии ис-
точника финансирования, мы 
бы никогда не добились денег 
на реализацию социальных 
программ. 

—В ходе нашего разгово-
ра неоднократно подчерки-
валось наличие определен-
ных противоречий между 
администрацией города и 
станции. С другой стороны, 

на мой взгляд, это противо-
речие носит несколько искус-
ственный характер: ведь ра-
ботники ЧАЭС в большин-
стве своем—жители Славу-
тича. 

— Нам всем следует понять, 
что Славутич — это территория, 
где живут люди. На этой терри-
тории также размещаются учреж-
дения и предприятия. Главное 
наше предприятие — ЧАЭС, и 
поэтому говорить "город и ЧАЭС" 
неверно. Некорректно. Такая по-
становка вопроса неизбежно при-
ведет к сталкиванию лбами сла-
вутчан, работающих на станции 
и в городе. По сути, каждая ко-
пейка, вкладываемая — заметь-
те: на оговоренных законом ус-
ловиях! — станцией в город, 
вкладывается ею в своего же 
р^ббтника. 

— Тут неизбежно возника-
ет еще один вопрос—вопрос 
взаимодолгов между городом 
и станцией. 

— Городской бюджет должен 
сегодня ЧАЭС определенную сум-
му. Она складывается из долга 
ГОРО за коммунальные услуги 
2000 года — 1 млн 639 тыс. грн.; 
должны станции пожарная охра-
на и милиция... Но станция за 
2000 год не додала горбюджету 4 
млн фн., кроме того, горбюджет 
недополучил 8 млн грн. вслед-
ствие взаимозачета станции и гор-
бюджета, остались неосвоенны-
ми также 2 млн фн. в рамках ти-
тула строительства прошлого 
года. Очевидно, что если бы эти 
день™ попали в городскую казну, 
мы бы самостоятельно решили 
многие вопросы. Кстати, совер-
шенно понятна ситуация ис "дол-
гами" пожарных и милиции: они — 
бюджетники, а ЧАЭС должна бюд-
жету. Почему бы тут не провести 
взаимозачет? Кто запрещает? Кто 
еще должен станции? Филиал 
"Градобанка"—1,369 млн грн.; ЧП 
"Алина" — не знаю, кто такая! — 
214 тыс. грн.; ООО "Укртехпостав-
ка" — 296 тыс.; ЦДП "Припять" — 
кто скажет, что за организация?! 
— 450 тыс.; "Автомобили России" 
— без комментариев! — 600 тыс. 
фн... В то же время станция дол-
жна 2 млн строителям, субъекту 
СЭЗ "Никор-Славутич", "АТАССу" 
и "Абрису" — даже актов сверок 
нет. Так скажите, можно сравни-
вать дебиторскую и кредиторскую 
задолженность станции? Деби-
торская задолженность по стан-
ции — 350 млн фн., из них 198 
млн — только по энергорынку. 
Почему администрация не воюет 
за возвращение этих денег? Часть 
проблем по ЧАЭС начинает ре-
шаться, однако идет очень тяже-
ло, с постоянным апеллировани-
ем к высшим эшелонам государ-
ственной власти. На ближайшей 
коллегии облгосадминистрации 
мы продолжили работу по этим 
вопросам. Кроме того, проводит-
ся и постоянное информирование 
Администрации Президента. 

Знаете, что особенно трево-
жит в сложившейся ситуации? 
То, что администрация ЧАЭС пы-
тается представить необходи-
мость рассчитаться со славутич-
скими предприятиями как ущем-
ление интересов непосредствен-
ных работников станции. И здесь 
я обращаюсь именно к работни-
кам ЧАЭС: не позволяйте этого 
делать. Мы уже говорили о не-
соблюдении колдоговора. Сегод-
ня ЧАЭС не рассчитается с "чу-
жими", а завтра — со "своими". 

—Однако проблема погаше-
ния дебиторско-кредиторской 
задолженности остается... 

— Экономическая работа го-
родской власти показала, что "ис-
точник", о котором мы сегодня 
столько говорим, — есть. Можно 
решать этот вопрос на разных 
уровнях. Часть долга можно спи-
сать, но решение об этом может 
быть принято лишь Верховной 
Радой, часть долга может быть 
погашена при помощи Кабмина, 
часть — на уровне министерства 
и отрасли, но результат будет 
лишь вследствие упорной рабо-
ты в этом направлении? К сожа-
лению, у нас мало времени—56 
апреля Президент приедет .на*"' 

станцию, к проблемам города 
снова будет привлечено самое 
пристальное внимание. Потом 
о нас еще 5 лет, если мы не 
проявим активность, никто не 
вспомнит. На совещании с 
С.Тулубом я поставил допол-
нительный вопрос о необходи-
мости проведения аудита де-
биторской задолженности — с 
целью реализации предложен-
ных городской властью Славу-
тича схем ее погашения. Я так-
же поставил вопрос о проведе-
нии аудита в отношении 
средств, которые были исполь-
зованы в рамках международ-
ного проекта на объекте "Укры-
тие" — в противном случае нам 
придется отвечать не только 
перед украинскими, но и перед 
западными налогоплательщи-
ками. 

— Еще один вопрос, ко-
торый в последнее время 
муссируется в городе... На-
сколько справедливо мне-
ние о том, что городская 
власть не хочет передачи 
объектов социальной инф-
раструктуры в коммуналь-
ную собственность? 

— Отдельную информацию 
по этому поводу я направил не-
посредственно генеральному 
директору ОП ЧАЭС Виталию 
Толстоногову, поэтому отвечу 
кратко: договора сопровожде-
ния о передаче на 31 марта те-
кущего года еще не существо-
вало. О какой же передаче мо-
жет идти речь? Мне приходи-
лось слышать, что город мог 
принять в собственность ука-
занные объекты еще 1 июня 
прошлого года. С одной сторо-
ны, если ЧАЭС была к этому го-
това, почему нас не поставили 
в известность об этом, не под-
писали договор? С другой 
приняв в коммунальную соб-
ственность эти объекты тогда, 
мы бы существенно "обобрали" 
на заработной плате их работ-
ников. 

— А состояние объек-
тов, в том числе жилья, 
приемлемо? 

— Нет. Это касается всех 
объектов, и в первую очередь 
канализационно-очистных со-
оружений и инженерных кон-
струкций. На этих объектах не-
обходимо выполнить огром-
ный объем работ. А на нашем 
городском мусоросборнике 
можно снимать фильм ужасов. 
Почему? Средства на его бла-
гоустройство администрацией 
станции своевременно не вы-
делялись. 

—Еще один чрезвычайно 
болезненный для Славутича 
вопрос — задекларирован-
ная и застопорившаяся про-
грамма "Рабочее место". 

— Есть такое мнение: го-
родская власть хочет вытурить 
людей со станции в никуда. 
Сами понимаете, это не так. 
Мы просто должны детально 
знать сегодняшнюю ситуацию 
с сокращениями и прогнозиро-
вать завтрашнюю. И кроме 
того, люди не знают своего бу-
дущего и перспектив, что впол-
не может спровоцировать со-
циальный взрыв. Однако стан-
ция не предоставляет, да, ве-
роятно, и не имеет, подобной 
информации. Сегодня, когда к 
нам еще проявляет внимание 
Запад, когда работает и гото-
ва помочь программа TACIS, 
нам надо определяться и с ди-
версификацией станции, и с 
трудоустройством персонала. 
К сожалению, складывается 
ситуация, что, кроме городской 
власти, это никому не нужно. 

— Наше несколько мрач-
новатое интервью подхо-
дит к концу. Что бы вы по-
желали славутчанам, нахо-
дящимся сегодня, по сутиt 
на перепутье? 

— Спокойствия. Надежды. 
Умения бороться за свое буду-
щее. Толерантности. Терпимо-
сти друг к другу. 

Беседовала 
Майя РУДЕНКО 

ЧАЭС... * 
ПЯТНАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ, 
или РАЗМЫШЛЕНИЯ ВСЛУХ 

Без малого пятнадцать лет 
назад мир потрясла весть о 
трагедии на Чернобыльской 
АЭС. Все человечество следи-
ло за разворачивающейся дра-
мой в первые дни ликвидации 
аварии, которые для некото-
рых стали последними в их 
жизни. Много воды утекло с тех 
пор. Все туже сплетался клу-
бок проблем, связанных с Чер-
нобыльской АЭС и "Объектом 
"Укрытие", время от времени 
муссировался вопрос о несос-
тоятельности защитной конст-
рукции, возведенной над ава-
рийным блоком, ставилась под 
сомнение целесообразность 
д а л ь н е й ш е й эксплуатации 
станции. Однако в этих усло-
виях практически заново сфор-
мировавшийся коллектив про-
должал стабильно выдавать 
электроэнергию, вроде бы и не 
замечая беспрецедентного 
уровня морально-психологи-
ческого воздействия извне и 
постепенного сокращения чис-
ла работающих блоков. И чем 
меньше их оставалось в рабо-
те, тем больше проблем воз-
никало у персонала. Только с 
течением времени многие ста-
ли осознавать, насколько кру-
то изменила их судьбы Черно-
быльская трагедия, как тесно 
она привязала их к раненой 
станции и красавцу-городу 
Славутичу. Некогда процвета-
ющий моноиндустриальный 
город завораживал своей осо-
бенной, только ему присущей 
атмосферой чего-то доброго и 
вечного, и невозможно было 
даже думать о том, что когда-
то эта сказка может быть пе-
реписана. 

Однако свершилось то, что 
свершилось. Весь мир увидел 
ставший уже историческим 
помпезный поворот ключа, на-
всегда остановивший после-
дний работающий блок. Техни-
чески бездарные, но преуспе-
вающие в политических интри-
гах чиновники, вроде бы раде-
ющие за благополучие народа 
Украины, победили, тем са-
мым совершив очередной по-
ворот в судьбах тысяч людей. 
И теперь намного спокойней 
укладывается в свою постель 
самодовольный бюргер на за-
паде умиротворенной Европы, 
более сосредоточен в своих 
размышлениях о вечном ти-
бетский монах, и даже вет-

реная гейша в краю Восходяще-
го Солнца отправляет свои обя-
занности куда как грациозней,— 
поскольку не будоражат их ра-
зум картинки разбушевавшегося 
чернобыльского монстра. Но 
как-то больно на душе от того, 
что платой за эту идиллию наши 
"государевы мужи" избрали по-
терянный сон и размышления 
нескольких десятков тысяч сво-
их соотечественников. 

Наверное, после того, как 
улеглась пыль, поднятая фомки-
ми речами и обещаниями, мож-
но осмотреться и понять, что же 
произошло в действительности. 
Уменьшилось ли количество про-
блем, роящихся вокруг Чернобы-
ля? Сегодня можно сказать, что 
их число только возросло. Спеш-
но утвердив программу, предус-
матривающую решение соци-
альных проблем славутчан, и не 
только их, правительство Украи-
ны поставило перед собой не 
решенный на сегодня вопрос: где 
же взять деньги на выполнение 
этой программы? А ведь пред-
приятие работало с прибылью и 
пополняло бюджет всех уровней, 
не создавая проблем с необхо-
димостью покрытия дефицита 
электроэнергии, который возник 
с потерей "миллионника". И как-
то совсем уже непонятно, что же 
все-таки выиграл народ Украины 
от закрытия Чернобыльской 
АЭС? 

Наверное, сегодня мы имеем 
моральное право напомнить о 
том, что профсоюз атомщиков в 
свое время предупреждал: Укра-
ина не готова к такому шагу, го-
сударство, обескровленное эко-
номическим кризисом, просто не 
в состоянии в одиночку спра-
виться со столь масштабными 
затратами. Нас слушали, но не 
более того. Теперь в дополне-
ние к экономическим потрясени-
ям пришли политические, и на-
дежды на такую "желанную" по-
мощь Запада тают так же быст-
ро, как быстро разворачивают-
ся события на политических бар-
рикадах. Но политика политикой, 
а наш караван идет, тем более 
что нас всегда интересовала в 
первую очередь экономика. И 
вот уже во второй раз приезжа-
ет на ЧАЭС Президент и приво-
зит с собой сильных мира сего, 
и опять слышны обещания о 
том, что людей не оставят один 
на один с их бедами, что пробле-
мы персонала остановленной 

станции близки, понятны и 
важны как никакие другие для 
чиновников и иже с ними. И в 
то же время Программа соци-
альной защиты персонала 
Чернобыльской АЭС и жите-
лей города Славутича отсчи-
тывает круги по коридорам и 
кабинетам -Верховной Рады, 
постепенно набивая оскомину 
народным избранникам. В пра-
вительстве создается мощный 
координационный центр в 
виде межведомственной рабо-
чей группы, в состав которой 
"забыли" включить представи-
теля профсоюза, и битком на-
били ее "государственными 
мужами". А фискальные спо-
собности державы нам хорошо 
известны. 

А что же на самой станции? 
Администрация, точнее то, что 
от нее осталось после ухода в 
отпуска переутомившихся ру-
ководителей, проходит ликбез 
по выживанию в свалившихся 
как снег на голову условиях 
бюджетного финансирования, 
и как бы не замечая остано-
вившихся действий, иницииро-
ванных в свое время профсо-
юзами и направленных на 
смягчение последствий оста-
нова и на обеспечение доста-
точного уровня социальных 
льгот для персонала. Поза 
"страус на бархане", может 
быть, кому-то и удобна, но 
лишь до поры до времени. 
Профсоюз будет продолжать 
борьбу за реализацию про-
грамм и выполнение обеща-
ний совместно с администра-
цией или без таковой, но где 
во втором случае эта самая 
администрация окажется? А о 
том, что опыт затяжной, но 
все-таки успешной борьбы за 
права трудового коллектива у 
нас есть, знают уже многие. 
Вот только не хотелось бы сно-
ва применять его на деле. 

Взгляд на события, проис-
ходящие на ЧАЭС и вокруг 
нее, изложенный выше, не 
претендует на статус истины в 
последней инстанции, это ско-
рее размышления вслух, кото-
рые вполне можно назвать 
обобщением разговоров в "ку-
рилках". А там, как показыва-
ет практика, говорят о самом 
наболевшем. 

О. ЧЕРНЫШЕВ, замести-
тель председателя проф-
союзного комитета ЧАЭС 

Славутицьке управління праці та соціального захисту населення повідомляє про те, що згіднсв 
постановою КМУ від 02.08.00 року N1192 надається щомісячна грошова допомога малозабезпеченій 
особі, яка проживає разом з інвалідом І чи II групи внаслідок психічного розладу, який за висновком 
лікарської комісії медичного закладу потребує постійного стороннього догляду, на догляд за ним. 

Для призначення фошової допомоги на догляд до управління праці та соціального захисту населення 
подаються такі документи: заява; документ, що посвідчує особу; довідка про склад сімТ із зазначенням 
прізвищ, імен та по батькові, родинних зв'язків членів сім'ї; довідки про доходи кожного члена сім'ї; 
висновок лікарської комісії медичного закладу щодо необхідності постійного стороннього догляду за 
інвалідом І чи II фупи внаслідок психічного розладу; довідки про наявність і розміри земельних ділянок, 
виділених для ведення особистого підсобного господарства, городництва, сінокосіння, випасання худоби, 
та земельної частки, виділеної в наслідок розпаювання землі. 

Допомога на догляд надається у розмірі одного неоподатковуваного мінімуму доходів фомадяї^І 7.00 
грн.), якщо середньомісячний сукупний дохід сім'ї є нижчим від прожиткового мінімуму для сім'(50.00 
грн. на 1 особу). 

За довідками звертатись по тел. 2-72-82,2-73-69. 

Повідомлення про результати проведення торгів (тендерів) 
1. Замовник: "Об'єкт "Укриття" ВП "Чорнобильська АЕС". 
2. Інформація про предмет закупівлі: "Ремонтні майстерні ЕЦ ОУ у приміщенні Г640/1, 2. 

Реконструкція приміщення". 
3. Оголошення про проведення торг ів опубліковано у "В існику державних закуп івель" 

від грудня 2000 р. № ЗО, оголошення № 1739. 
4. Дата проведення торгів: 27.03.2001 р. 
Торги відмінені. 
Причина;, відповідно до пункту 6.7.2. тендерної документації відхилені всі тендерні пропозиції як 

такі, що не відповідають умовам тендерної документації. 

1. Замовник: "Об'єкт "Укриття" ВП "Чорнобильська АЕС". 
2. Інформація про предмет закупівлі: "Дільниця зв'язку ЕЦ ОУ у приміщенні Г354. Реконструк-

ція приміщення". 
3. Оголошення про проведення торг ів опубліковано у "Віснику державних закуп івель" 

від грудня 2000 р. № ЗО, оголошення № 1738. 
4. Дата проведення торг ів: 27.03.2001 р. 
Торги відмінені. 
Причина: відповідно до пунктуб.7.2. тендерної документації відхилені всі тендерні пропозиції як 

такі, що не відповідають умовам тендерної документації. 
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7 ДНЕЙ 
П Л А Н Е Т Ы ? ) марта — 4 апреля 

Македонская армия усилила нажим на албанских бое-
виков. Произошел обстрел косовской территории. Осколком 
снаряда убит английский журналист. Боевики не пострадали. 

Израильские солдаты вошли в Хеврон. Нанесен удар по ка-
зармам палестинской полиции. Уточняется список палестинс-
ких объектов, по которым и впредь будут наноситься удары. 
Шарон заявил, что это будет продолжаться до тех пор, пока 
палестинцы не запросят мира. Буш призвал палестинское руко-
водство арестовать организаторов терактов. Арестовывать друг 
друга палестинские руководители не спешат. 

Глава миссии МВФ в Москве заявил, что Россия будет про-
должать экономические реформы. Денег на это МВФ не даст. 
Зато даст ряд ну очень дельных советов. Москва уже и уши раз-
весила— прислушивается. 

ІіШИІИМІ Самолет США нанес удар по средствам ПВО на юге 
Ирака. Самолет геройски вернулся на базу, цели остались не-
вредимыми. 

Потери Великобритании из-за сокращения туризма по 
причине коровьего бешенства и ящура составляют 150 млн 
долларов в неделю. Там готрвятся ввести карточки на мо-
локо и молочные продукт»- Хорошенький может получить-
ся сюрприз. 

В столкновении двух электричек в Бельгии виноваты два 
стрелочника. Один из них, валлонец, говорил только по-
французски, другой, фламандец, — по-фламандски. Оба пы-
тались предупредить друг друга об опасности. Но так ниче-
го и не поняли. Вот что значит два государственных языка. 

Испанская террористическая группировка ЭТА не советует 
туристам, во избежание неприятностей в виде лишней дырки в 
голове, посещать Испанию. 
М М Л ' ^ Я США предлагает Израилю прекратить обстрелы па-
лестинцев с тем, чтобы можно было начать переговоры. Изра-
иль отвечает: "А чего они камнями бросаются!" 

Югославская полиция сделала попытку арестовать Милоше-
вича. Сторонники экс-президента и его охрана отстреливались 
и не допустили полицию к телу. А американцы все позвякивают 
деньгами. 

В Финском заливе дрейфуют несколько льдин, на которых 
находятся около 10ОО рыбаков. Они не проявляют особенного 
беспокойства и отказываются садиться в вертолеты — боятся, 
что дороговато будет. В прошлом году утонуло 8 человек. Каж-
дый свободно выбирает образ жизни — возле лунки, на льду, и 

| способ смерти — возле лунки, подо льдом. 
Над Тайваньским проливом 2 китайских истре-

бителя пытались перехватить американский разведывательный 
самолет. Один китаец зацепился за крыло американца и упал в 
пролив. Пилота ищут. Акулы в том числе. Американский само-
лет был вынужден сесть на китайский аэродром. Как водится, 
китайцы возмущены и обвиняют американцев — американцы 
возмущены и обвиняют китайцев. 

Милошевич арестован и до предъявления обвинения поме-
щен в тюрьму на 30 дней. Он сильно возмущается и утвержда 
ет, что ни в чем таком не замешан. Буш заявил, что США готовы 
помогать Югославии деньгами. 
п т а т т т т а т а США заявили о возобновлении финансирования 
Югославии. Для начала дают 50 млн доларов. Это почти по 
целых 3 доллара на серба. 

Израильский вертолет нанес прицельный удар ракетой по 
автомобилю одного из лидеров экстремистской группировки 
Исламский джихад. Он убит. Американцы считают, что бессуд 
ное уничтожение боевиков недопустимо. Евреи пообещали 
брать на такие операции в вертолет судью. 

Эксперты МАГАТЭ выразили российским властям свое не-
удовольствие по поводу незаконного оборота радиоактивных 
материалов. Эксперты Минатома заверяют, что нарушения не-
серьезные — ну украдено урана-235 или плутония на пару-тройку 
атомных бомб, так стоит ли волноваться? 
В Е Ш И Президент Югославии Коштуница заявил, что Мило-
шевич не будет автоматически выдан Гаагскому трибуналу. Его 
будут судить дома, и могут даже дать высшую меру. Опасная 
это должность — президент. 

В ответ на минометный обстрел израильских поселений из-
раильские боевые вертолеты нанесли в секторе Газа удары по 
административным зданиям палестинцев. Несколько ракет, ко-
нечно чисто случайно, попали в казармы личной охраны Ара-
фата. Но сам Арафат там не живет. 

Китайские власти разрешили американским дипломатам 
встретиться с экипажем американского самолета-разведчика. 
Американцы сожалеют о случившемся, но извиняться не соби-
раются — нет повода. Да и не перед кем — китайского летчика 
так и не нашли. 

Павел Бородин в ближайшие дни будет доставлен в Швей-
царию. В тюрьме Шандалон для него уже оборудован номер, то 
бишь камера. 
0 Ї Ш Я Министр иностранных дел Великобритании Робин Кук 
прибыл в Белград. Цель — заполучить живого Милошевича для 
Гаагского трибунала. Но готов подождать несколько месяцев и 
взять тушкой. 

Руководители служб безопасности Израиля и Палестины 
провели встречу, обошлось без стрельбы. Министр иностран-
ных дел Израиля Шимон Перес проводит в Афинах встречу с 
представителями Палестины. Там тоже не стреляют. Сильно 
стреляют в Палестине и Израиле. 

Тарас КРИВОПУЗЕНКО 

С 1 апреля 2001 года вступил в действие Закон Украины Об 
общеобязательном государственном социальном страховании от 
несчастного случая на производстве и профессионального забо 
левания, которые повлекли за собой утрату работоспособности". 

Срок регистрации в Фонде: 
- для юридических лиц — до 15 апреля; 
- для физических лиц, которые используют наемный тру/ 

-до 15 апреля; 
- для физических лиц, которые страхуются добровольно — 

до 1 мая. 
Адрес Фонда: Ленинградский квартал, За (здание гориспол 

кома). 
Телефон для справок 2-68-87. 

Для регистрации иметь справку из статистичес&УЇ^отДела 
Администрация <Мнда 

ЗАКРЫТИЕ И ДИВЕРСИФИКАЦИЯ АЭС 
(УКРАИНА И ОПЫТ ГЕРМАНИИ) 

(Начало в № 10) 
В накопленном на АЭС 

"НОРД" опыте снятия атом-
ной станции с эксплуатации 
всеми ее энергоблоками 
имеется много поучительно-
го для нас и на уровне стан-
ции, и на уровне города, и на 
уровне государства. В част-
ности, жизнь показала элите 
АЭС "НОРД", что провозгла-
шение требуемых для реше-
ния вопросов действий на 
любом уровне (и в первую 
очередь там, где определя-
ются размеры финансирова-
ния) является необходимым, 
но далеко не достаточным 
шагом. Перечень таких дей-
ствий должен быть подкреп-
лен обоснованной програм-
мой их реализации. 

В качестве примера при-
ведем алгоритм разработки 
региональной (городской) 
программы развития. 

Цели: 
- Точная идентификация 

проблем города. 
- Точное определение их 

зависимости и последствий. 
- Разработка городских 

мероприятий, например: 
особая поддержка малых и 
средних предприятий; до-
полнительные городские ин-
вестиции; гарантии. 

Способы их достиже-
ния: 

- Использование совет-
ников; образование рабочих 
групп. 

- Тесное сотрудничество 
с промышленностью. 

На базе сформулирован-
ных целей и способов их до-
стижения были разработаны 
мероприятия для региональ-
ного развития Грайфсваль-
да. Мероприятия были раз-
работаны внешними кон-
сультантами и включали в 
себя: 

1. Три о с н о в н ы е на-
правления регионального 
(городского) развития: 

- содействие/поддержка 
местных фирм; 

- развитие инфраструкту-
ры; 

- маркетинг и коммуника-
ция. 

2. М е р о п р и я т и я д л я 
поддержки местных фирм: 

- освоение международ-
ного рынка; 

- создание форума пред-
принимателей; 

- управление инновация-
ми и квалификация в МСП 
(малых и средних предприя-
тиях); 

- создание информацион-
ного бюллетеня (экономи-
ческого журнала); 

- создание базы данных 
местных фирм (в Internet); 

- создание консультаци-
онного центра для инвесто-
ров. 

3. Мероприятия для раз-
вития инфраструктуры: 

- структурное развитие 
телекоммуникационной сети; 

- создание "парка техно-
логий и инноваций" {концен-
трация фирм); 

- расширение возможностей 
для обучения. 

4. Маркетинг и коммуника-
ция: 

- построение сети для мар-
кетинга (национальной и между-
народной); 

- наступательная работа с 
агентствами печати (реклама); 

- постоянное присутствие в 
регионах назначения (регионах 
нашего интереса. — Авт.). 

Данные мероприятия приве-
дены в качестве примера для 
нас на ЧАЭС и в Славутиче, как 
необходимо организовывать ра-
боту в случае полного закрытия 
нашей атомной станции, являю-
щейся к тому же градообразую-
щим предприятием. Рабочего 
примера, который необходимо 
скрупулезно (без верхоглядства 
и пренебрежения) изучать, изу-
чать и изучать. А также извле-
кать (именно извлекать, а не 
слепо копировать) из него все 
полезное и поучительное. Ум-
ный человек учится у всех. Но, в 
первую очередь, у людей, уже 
нашедших свой путь выхода из 
труднейшей ситуации, во мно-
гом (или пусть только в некото-
рой степени) аналогичной его 
ситуации. 

Случай совпадения во мно-
гом (очень во многом) ситуации 
АЭС "НОРД"-Грайфсвальд и си-
туации ЧАЭС-Славутич — это 
подарок судьбы нам на общем 
безрадостном для нас фоне ос-
тальных обстоятельств. Не вос-
пользоваться этим — верх бе-
зответственности, если не пре-
ступление, которое будущие по-
коления Славутича никогда не 
простят современной'элите ОП 
"ЧАЭС". 

Для того, чтобы лучше осоз-
нать социальную обстановку в 
Грайфсвальде, а значит— и ус-
ловия жизни персонала АЭС 
"НОРД", приводим данные по 
уровню безработицы (средние 
значения): 

- Регион земли, куда входит 
г.Грайфсвальд, —16,7%. 

- Новые федеральные зем-
ли (бывшая ГДР) —16,5%. 

- Германия (в целом) —9,6%. 
- Грайфсвальд — 17,5%. 
Для Грайфсвальда приведе-

ны цифры официальной безра-
ботицы на 2000 г. С учетом скры-
той безработицы эта цифра (по 
сообщению некоторых местных 
источников) оценивается как 
32 — 35%. 

Пока в данном разделе мы 
рассматривали, хотя и в чрезвы-
чайно общем плане, проблемы 
диверсификации и социальных 
последствий при закрытии АЭС 
"НОРД" преимущественно под 
углом интересов города Грайф-
свальда. Далее мы перейдем к 
рассмотрению данных проблем 
под углом интересов коллекти-
ва АЭС "НОРД". Но перед этим 
мы должны сделать несколько 
пояснений, чтобы нашим читате-
лям в городе Славутиче и на 
Чернобыльской АЭС, для кото-
рых в первую очередь и пред-
назначена данная работа, было 
понятно различие во взаимоот-
ношениях станции и города в 
социально-экономических сис-

темах ЧАЭС-Славутич и "НОРД"-
Грайфсвальд. 

Как в бывшей ГДР, то есть до 
закрытия АЭС "НОРД", так и в 
настоящее время сама атомная 
станция как субъект хозяйствен-
ной деятельности, в отличие от 
ЧАЭС, непосредственно не вхо-
дит в социально-экономическую 
структуру города Грайфсвальда. 
То есть она не давала прямых 
отчислений в городской бюджет 
и не занималась обеспечением 
функционирования коммуналь-
ной инфраструктуры города. 

АЭС "НОРД" в системе хозяй-
ства ГДР являлась государ-
ственным предприятием, и вся 
ее прибыль принадлежала соб-
ственнику. Другими словами, 
полностью поступала в бюджет 
государства. В свою очередь го-
сударственный бюджет дотиро-
вал бюджет Грайфсвальда, и 
эта дотация составляла пример-
но 50% городского бюджета. 

В настоящее время АЭС 
"НОРД" в юридически-финансо-
вом плане представляет собой 
акционерное общество (с аббре-
виатурой EWN), в котором более 
50% акций принадлежит госу-
дарству. Поэтому закрытие АЭС 
"НОРД" в прямом отношении не 
сказалось на бюджете города 
Грайфсвальда. Нынешнее не-
мецкое государство (ФРГ), как и 
предыдущее (ГДР), дотирует 
почти 50% бюджета города. 

Безусловно, закрытие атом-
ной станции оказало серьезней-
шее влияние (но не абсолютное, 
как в случае системы "ЧАЭС-
Славутич") на жизнь города 
Грайфсвальда, поскольку почти 
все работники АЭС "НОРД" про-
живали в Грайфсвальде и, кро-
ме того, станция имела в горо-
де некую (относительно неболь-
шую) собственность, в том чис-
ле и недвижимость. 

Стратегические и 
предварительные 

задачи диверсифи-
кации АЭС "НОРД" 

и решение соци-
альных проблем 

коллектива станции 
Насколько смог уяснить себе 

автор данной работы, в момент 
полного закрытия АЭС "НОРД" 
элита станции была поставлена 
лицом к лицу с чрезвычайно 
многогранной ситуацией почти 
полного"обвала"хозяйственной 
деятельности, к которому она 
была практически не готова. 
Следовательно, ей было остро 
необходимо в кратчайшие сро-
ки развить стратегию деятельно-
сти на будущее, которая охваты-
вала бы следующие пять ключе-
вых областей: 

- персонал; 
- снятие с эксплуатации; 
- лицензирование; 
- обращение с отходами; 
- финансирование. 
(В скобках следует еще раз 

подчеркнуть, что все пять обла-
стей деятельности имеют перво-
степенное значение для любой 
атомной станции, если она, как 

АЭС "НОРД" или ЧАЭС, пол-
ностью, то есть всеми свои-
ми энергоблоками, снимает-
ся с эксплуатации.) 

Все эти области деятель-
ности естественным обра-
зом тесно взаимосвязаны, и 
следовательно, решение 
для них нужно искать в ин-
тегрированном виде и в ите-
рационной манере. 

Поскольку формирова-
ние фонда для финансиро-
вания работы по снятию АЭС 
"НОРД" с эксплуатации зара-
нее не было предусмотрено 
(100%-я аналогия с закрыти-
ем ЧАЭС), федеральное 
правительство должно было 
взять на себя полную ответ-
ственность за данную дея-
тельность. Это дало коллек-
тиву атомной станции опре-
деленную финансовую обес-
печенность (в скобках пояс-
ним: покрытие всех эксплуа-
тационных расходов 1990 — 
1995 гг. — в период прекра-
щения эксплуатации и 2,5 
млд долларов бюджетного 
финансирования на следую-
щие 12 лет, то есть на пери-
од 1996 — 2007 гг.). Элита 
АЭС "НОРД" отчетливо осоз-
нает, что, по сравнению с 
другими восточно-европейс-
кими странами, коллектив их 
атомной станции оказался в 
этом отношении в очень вы-
годном положении (посколь-
ку бюджетная дисциплина в 
Федеративной Республике 
Германия "абсолютна". — 
Авт.). 

Проблема персонала в 
первое время после остано-
ва энергоблоков была самой 
болезненной для коллектива 
всего "Комбината Бруно Лей-
шнер", поскольку непосред-
ственно касалась личной 
судьбы как каждого работни-
ка, так и членов их семей. И 
здесь нельзя было ни рубить 
сплеча, ни давать красивых, 
но нереальных обещаний о 
бесконечном сохранении ра-
бочих мест и бесперебойной 
выплате заработной платы. 

Следовательно, прежде 
всего было необходимо раз-
работать стратегию приведе-
ния количества персонала 
станции к уровню, опреде-
ленному реальными потреб-
ностями производства на эта-
пе прекращения эксплуата-
ции и этапах снятия с эксплу-
атации. Но ситуация еще бо-
лее усложнилась тем обсто-
ятельством, что одновремен-
но необходимо было осуще-
ствить переход на принципы 
рыночной экономики всего 
хозяйственного механизма 
станции (элите ОП "ЧАЭС" 
также необходимо иметь в 
виду, что ей придется зани-
маться и перестройкой хо-
зяйственного механизма ОП 
"ЧАЭС", и его перевода на 
принципы рыночной экономи-
ки одновременно. — Авт.) 

Владимир ЩЕРБИНА 

(Продолжение следует) 

О 
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Державний пожежний нагляд застерігає 
Пожежа в житловому будинку—це велике лихо. На протязі декількох хвилин надбане роками майно від вогню перетворюється на попіл. 

Але самим найтяжчим і найболючішим є загибель людей у пожежах. 
В умовах нинішнього стану суспільства, відновлення втраченого в результаті пожеж стає практично неможливим не тільки для 

однієї людини, але й для підприємства чи організації. У переважній більшості випадків причинами виникнення пожеж є конкретна 
людина, її безпечніоть, нехтування правилами пожежної безпеки. 

Нерідко жертвами пожеж стають не тільки винуватці їх виникнення, але й зовсім невинні люди, в тому числі й діти. 
З метою запобігання пожежі необхідно виконувати такі правила пожежної безпеки: 
• виходячи з будинку, вимикайте з мережі електропобутові прилади (телевізори, магнітофони, радіоприймачі, настільні лампи тощо); 
• не накривайте настільні лампи, телевізори горючими предметами, серветками; 
• не дозволяйте дітям грати з вогнем, не лишайте їх без нагляду; 
• навчайте дітей правилам пожежної безпеки; 
• не влаштовуйте під сходовими маршами комори, не зберігайте на шляхах евакуації різноманітні речі, предмети і матеріали; 
• обережно поводьтесь з вогненебезпечними і легкозаймистими речовинами; 
• електронагрівальні прилади (плитки, утюги) та інші прилади ставте на підставки тільки з негорючого матеріалу. 
Акуратність та обачність — краща профілактична міра попередження пожежі! 

Володимир КУЖЕЛЬ, лейтенант вн. служби, інспектор СДПЧ-15 м.Славутича 
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ПОЛЕМИЧЕСКАЯ ТРИБУНА 

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО ТЕМ, КТО УМЕЕТ И ХОЧЕТ ЧИТАТЬ... 
Я долго думал: как отре-

агировать на то, что увидел 
и услышал по телевидению? 
Мне показалось сначала, что 
я чего-то не понял, ослышал-
ся, напутал. А потом появи-
лась газета... Её можно еще 
и еще раз перечитывать, её 
можно показывать любому 
сомневающемуся в качестве 
доказательства — это, так 
сказать, уже документ. А по-
том я узнал, что то же самое 
было опубликовано и в ра-
диопередаче на Чернобыль-
ской АЭС. Меня очень заин-
тересовало подобное масси-
рованное использование 
средств информации для, 
показавшегося сначала ти-
пичным и рядовым, просто-
го "общения с народом". Уж 
больно смахивает этсГме-
роприятие на некое "откро-
вение свыше", где одним ма-
хом объяснены все сложно-
сти, определены все винов-
ные и назначены все наказа-
ния. Очень похоже. Тем бо-
лее, "откровение" предпола-
гает слепую веру в его истин-
ность. А зачем? Уж не затем 
ли, чтобы (не дай Бог) кто-то 
не посмел высказать иную 
точку зрения? 

• И тут же мне захотелось 
это сделать. И не для того, 
чтобы с кем-то спорить. Про-
сто захотелось, чтобы те, кто 
слышал, видел и читал ин-
тервью генерального дирек-
тора ОП Чернобыльская 
АЭС, прослушали, просмот-
рели и прочитали его еще 
раз. И задумались. 

Утверждать что-то — 
большая ответственность. 
Утверждая, человек должен 
быть знаком с вопросом лич-
но. Поэтому я могу коммен-
тировать с полной убежден-
ностью только известное 
мне непосредственно, толь-
ко с помощью доступных для 
любого интересующегося 
документов. В дальнейшем 
это позволяет мне судить — 
по аналогии — о степени до-
стоверности и остальной ин-
формации. 

Хозяйственные взаимоот-
ношения всегда — сложный 
и многоплановый процесс. 
Особенно при решении круп-
ных экономических задач. 
Для того, чтобы ответствен-
но утверждать что-либо, не-
обходимо иметь документы, 
которые имеют статус право-
обязывающих и правообра-
зующих. Только признанные 
сторонами условия и бук-
вальный текст документов 
дают право делать заявле-
ния. "Что написано пером — 
не вырубить топором". К со-
жалению, объем нашей газе-
ты не позволит мне дослов-
но приводить текст этих до-
кументов. Вынужден дать 
только название и реквизи-
ты документа. Однако я ут-
верждаю, что любое заинте-
ресованное лицо может оз-
накомиться с ними по перво-
му требованию. И еще. Руко-
водством ОП ЧАЭС наме-
ренно и последовательно 
эти документы либо игнори-
руются, либо извращаются, 
либо замалчиваются. 

Еще одна сложность воз-
никает в изложении позиции. 
По существу и смыслу текста 
мне приходится постоянно 
применять название органи-
зации: "ОП Чернобыльская 
АЭС". Необходимо подчерк-
нуть, что я делаю это не в 
о б о б щ а ю щ е м смысле, а 
строго по тексту. Заранее 
приношу извинения перед 
трудовым коллективом мно-
гострадальной и действи-
тельно достойной лучшей 
судьбы Чернобыльской 
атомной электростанции. 

Итак: 
"Со стороны "Абриса"до-
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пущены грубые нарушения 
норм, правил и законов, кото-
рые действуют в нашей стра-
не. "Абрис" незаконно занима-
ет наше помещение." 

Документы: 
Генеральный договор "О 

взаимоотношениях, правах и 
ответственности сторон в про-
цессе совместной деятельнос-
ти", 26 марта 1992 года. 

Договор Генерального под-
ряда № 2КС (1996 год). 

Комментарий: 
По этому основополагаю-

щему документу ОП ЧАЭС 
была обязана завершить на 
свои средства долгострой под 
наименованием "Администра-
тивно-бытовой корпус треста 
"САЭС", в котором, монтируя 
оборудование еще до оконча-
ния строительства, предприя-
тие "АБРИС" через 12 месяцев 
после (!) сдачи здания в эксп-
луатацию тоже за свои сред-
ства должно было закончить 
освоение производства не чип-
сов, табуреток или носовых 
платков (вещей тоже очень 
нужных), а сканирующих лазер-
ных микроскопов на базе акус-
тооптических дефлекторов, ла-
зерных металлообрабатываю-
щих станков и некоторой дру-
гой продукции из области ла-
зерных технологий. При этом 
предприятие "АБРИС" обяза-
лось создать 100 рабочих мест 
для трудоустройства "с целью 
обеспечения занятости высво-
бождаемого персонала ЧАЭС в 
связи с предстоящим выводом 
станции из эксплуатации"(Ге-
неральный договор. . . от 
26.03.1992). Таким образом, 
термин "незаконно занимает" 
вызывает, как бы это мягче вы-
разиться, сомнение в своей 
правдивости. 

Что же касается термина 
"наше", что, по-видимому, дол-
жно определять принадлеж-
ность здания, то и здесь, к со-
жалению, истина далека. Еще 
в декабре 2000 года здание 
было передано непосредствен-
но на баланс дирекции НАЭК 
"Энергоатом". Случайно ли ис-
кажается принадлежность зда-
ния? Скорее всего нет. С октяб-
ря 2000 года администрация 
ОП ЧАЭС предпринимает ак-
тивные действия, направлен-
ные на то, чтобы любой ценой 
удалить "АБРИС" из здания. А 
для обеспечения "свободы 
действий" по выселению строп-
тивого кредитора, деньги кото-
рого, кстати, и вложены в само 
здание, генеральный директор 
ОП ЧАЭС продолжает пред-
ставлять себя "собственни-
ком". Попутно замечу, что это 
только часть истории. Здание 
строилось по проекту № 255-
АСП (наименование проекта: 
"АБК треста "САЭС"), в соот-
ветствии с Генеральным дого-
вором между Чернобыльской 
АЭС и "АБРИСом" проект в 
предусмотренном соответству-
ющими правилами порядке 
был перепроектирован и утвер-
жден под № 367-АСП (наиме-
нование: "Предприятие "АБ-
РИС"). Однако в акте приема 
здания государственной комис-
сией на первом, титульном ли-
сте появилось совершенно "по-
стороннее" наименование — 
" И н ж е н е р н о - л а б о р а т о р н ы й 
корпус". А в последнем листе 
— с подписями членов комис-
сии — фигурирует все-таки на-
стоящее проектное наименова-
ние — "Предприятие "АБРИС". 
Вот по титульному-то листу и 
"прописали" в балансе это зда-
ние. Впрочем, "наше" или 
"ваше" — тоже этап пройден-
ный. Государственной испол-
нительной службой Украины 
это здание описано, на него 
наложен арест и права распо-
ряжаться этим зданием нет ни 
у какого собственника. Обо 
всем этом уже давно были на-
правлены официальные уве-
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домления, которые, по тради-
ции, администрацией ОП 
ЧАЭС были полностью игнори-
рованы. Относительно фразы 
"грубые нарушения норм, пра-
вил и законов, которые дей-
ствуют в нашей стране", ком-
ментарии, как говорится, из-
лишни. Из текста понятно, что 
автор имеет в виду ВСЕ нор-
мы, правила и законы, в про-
тивном случае, скорее всего, 
был бы приведен перечень. 

Далее: 
"Ца, у нас есть задолжен-

ность перед этим предприя-
тием по одному договору. Да, 
они выиграли по данному воп-
росу в арбитражном суде. Это 
само по себе может стать 
предметом расследования, 
так как там учтены суммы, 
которые в этом договоре не 
числились. (Речь идет о зат-
ратах на строительные рабо-
ты, которые "Абрис" выпол-
нил в занимаемом здании J 

Документы: 
Протокол № 13 от 

08.10.1996 года. 
Протокол № 15 от 

12.03.1998 года. 
Решение арбитражного 

суда г. Киева №19/437 от 
03.08.1999 года. 

Комментарий: 
Задолженность Чернобыль-

ской АЭС перед предприятием 
"АБРИС" сформировалась уже 
в 1996 году и исчислялась в ре-
альных (!), а не "эквивалент-
ных", долларах США. Сумма 
долларовых затрат зафиксиро-
вана, например, в Протоколе 
№ 13. Для простоты расчета 
просто умножьте сумму 
660 000 на курс доллара в 1998 
году (или сумму из протокола 
№ 15, где изменения курса не 
учитывались, — "1 миллион 
410 тысяч 187 гривен") и срав-
ните полученную сумму с сум-
мой в решении арбитражного 
суда. А теперь еще раз прочи-
тайте цитату из интервью и по-
пробуйте поверить, что в сум-
ме иска "учтены суммы, кото-
рые в этом договоре не числи-
лись". Вдобавок попытайтесь 
сюда же в качестве объясне-
ния присоединить фразу о том, 
что "речь идет о затратах на 
строительные работы, которые 
"Абрис" выполнил в занимае-
мом здании". Это точно — без 
"расследования " здесь не 
обойтись. Только где это рас-
следование? Или попытка оп-
ротестовать решение арбит-
ражного суда в законном по-
рядке? Кого будем "расследо-
вать"? Арбитражный суд горо-
да Киева, который вынес эда-
кое подозрительное решение? 
Или акты сверки УКС ПО ЧАЭС 
и справки от ПО ЧАЭС, соглас-
но которым и подтверждены 
такие обидные затраты по вы-
полненным объемам СМР "по 
состоянию на 01 .01 .1998 
года"? Или ПЛП "АБРИС", кото-
рое предательски "вынуждено 
было продолжить СМР... за 
счет кредитных ресурсов, вы-
деленных ЕБРР,... в размере 
660 000 долларов США"? А 
может уж сразу взяться за са-
ботажников из Европейского 
банка реконструкции и разви-
тия, которые, не спросясь кого 
следует, вознамерились, пони-
маешь, помочь полутора мил-
лионным кредитом какому-то 
там "АБРИСу"? И кто это, в кон-
це концов, скрывает от соот-
ветствующих органов столь 
хитроумные происки? 

Продолжим (если все еще 
непонятно): 

"Но зато мы ему выплати-
ли по другому договору — за 
создание 100 рабочих мест 
для работников ЧАЭС." 

Документы: 
Генеральный договор от 26 

марта 1992 года. 
Совместное решение пред-

ставителя собственника и 
профсоюзного комитета № 32. 

Дополнительное соглаше-
ние № 1 от 15 мая 1997 года. 

Комментарий: 
Создание 100 рабочих мест 

было обязанностью "АБРИСа" 
еще по Генеральному догово-
ру 1992 года. Без всяких оплат 
со стороны Чернобыльской 
АЭС, на собственные сред-
ства. Откуда же взялся "другой 
договор" о том же, но уже за 
средства ЧАЭС? Не выполнив 
своих обязательств по оконча-
нию строительства здания к 
31.12.1992 года из-за "объек-
тивных финансовых и экономи-
ческих трудностей", приняв к 
оплате СМР, произведенные 
"АБРИСом", который был вы-
нужден произвести их за свой 
счет с целью все-таки оконча-
ния строительства здания, где 
был обязан освоить производ-
ство и создать 100 рабочих 
мест, гарантировав оплату "АБ-
РИСу" произведенных еще до 
сентября 1996 года затрат и не 
произведя эту оплату даже к 
маю 1997 года, ОП ЧАЭС со-
вместно с профсоюзным коми-
тетом решают оказать своему 
партнеру "финансовую по-
мощь" в размере аж 361 718 
гривен! При этом ставится усло-
вие создания тех же 100 рабо-
чих мест. В случае невыполне-
ния условия средства должны 
быть возвращены. Скорее все-
го, это была попытка хоть как-то 
начать расчеты с "АБРИСом". И 
никакой это не "другой дого-
вор", а новая редакция того же 
Генерального договора, о чем 
и сказано в этом Дополнитель-
ном соглашении. Кстати, До-
полнительное соглашение № 1 
скромно умалчивает и о разме-
ре "помощи", и о том, что эта 
сумма в совместном решении 
№ 32 аккуратно закреплена в 
случае возвращения (?!) "в раз-
мере, эквивалентном коммер-
ческому курсу доллара". Вот, 
правда, реальные долларовые 
затраты "АБРИСа" должник все 
эти годы стыдливо исчислял и 
продолжает исчислять в "грив-
невом" эквиваленте. Опустим 
здесь важный юридический мо-
мент: отменив Дополнитель-
ным соглашением сроки основ-
ного договора, ОП ЧАЭС новые 
сроки выполнения обяза-
тельств не установила, а увя-
зала их с "графиком сокраще-
ния персонала ЧАЭС"! Фор-
мально, но строго по -тексту 
договора, до появления этого 
документа ("графика сокраще-
ния"), никакие вообще претен-
зии о "невыполнении" чего 
угодно к "АБРИСу" никто 
предъявить не может. Но это — 
пустячок. "АБРИС" не уклонял-
ся, не уклоняется и не собира-
ется уклоняться в будущем от 
реализации своего "лазерного 
проекта" и создания рабочих 
мест, в том числе 100 — для 
увольняемых работников Чер-
нобыльской АЭС (подчеркну, 
что администрация ОП ЧАЭС 
уже дважды официально зая-
вила об одностороннем выхо-
де из этого плана). Только один 
вопрос представляет интерес 
для "АБРИСа" на протяжении 
уже 5 лет (!): на какие сред-
ства он сможет это сделать?! 
Ведь даже мизерная (на фоне 
неумолимо возрастающих сан-
кций за задержку платежей) 
часть задолженности ОП ЧАЭС 
в виде выигранной в арбитра-
же суммы в 895 000 тысяч до 
сих пор в полном объеме не 
погашена! И — внимание! — 
НИКАКОЙ "МАТЕРИАЛЬНОЙ 
ПОМОЩИ" ни по каким допол-
нительным соглашениям полу-
чено НЕ БЫЛО! Может быть, в 
секретных анналах в недрах 
ОП ЧАЭС и существуют за-
шифрованные документы, оп-
ровергающие мое смелое ут-
верждение, но ни в "АБРИСе", 
ни в банковских учреждениях, 
ни в налоговой инспекции мне 
этих документов обнаружить не 

удалось. А уважаемый "парт-
нер" и должник упорно уклоня-
ется в течение ряда лет от про-
ведения документальной свер-
ки взаиморасчетов, блюдя, по-
видимому, государственную 
тайну своих долгов. Впрочем, 
на фоне всех "тонкостей" дого-
ворно-финансовой методы ад-
министрации ОП ЧАЭС — это 
выглядит простым и наивным 
кокетством. Хотя пытаться со-
драть с кредитора еще и день-
ги... Оригинально. Так что и 
этот пассаж в интервью явля-
ется (как бы это сформулиро-
вать?)... не соответствующим 
действительности, что ли... 

На этом позволю себе пре-
кратить мучить экономическим 
анализом уважаемых читате-
лей. Бог с ними, с цифрами. С 
этим можно разобраться и на 
досуге, вместо кроссворда. С 
карандашиком, с калькулято-
ром и, уж конечно, с подлинны-
ми документами. Просто, полу-
чив эту информацию, уважае-
мые сограждане, учитывайте, 
что не все в этом мире так од-
нозначно. Чем больше уверен-
ности в личном могуществе, 
тем больше соблазн и больше 
"возможностей" выдать желае-
мое за действительное, а дей-
ствительное или просто не за-
мечать, или "признать его не-
действительным". Как, напри-
мер, генеральный директор ОП 
ЧАЭС пытался в арбитражном 
суде признать недействитель-
ным именно тот договор, за-
долженность по которому он 
великодушно признает в этом 
интервью. Или как, например, 
тот же генеральный директор 
пытается в настоящее время 
опять-таки через арбитражный 
суд "прекратить нарушение 
права собственности", не буду-
чи действительно собственни-
ком, и добиться "выселения из 
незаконно занимаемого поме-
щения", которое арестовано го-
сударством за долги и переда-
но на хранение АОЗТ "Пред-
приятие "АБРИС" до полного 
расчета. 

А теперь поговорим о дру-
гом. О том, что одновременно 
и определяет экономический 
"стиль", и является следствием 
определенного "стиля" в эконо-
мике. Поговорим о морали и 
этике. Об уважении к Консти-
туции Украины, к чести и дос-
тоинству её граждан, к добро-
му имени самостоятельных и 
равно защищенных законами 
государства субъектов хозяй-
ствования. Тут я не буду вновь 
цитировать обсуждаемое ин-
тервью. Читателей без особой 
радости отсылаю к № 12 от 22 
марта сего года городской га-
зеты, к архиву городского теле-
видения и станционного радио-
центра. Так вот, очень хочется 
узнать у автора: кто дал ему 
право публично оскорблять не-
достойными намеками гражда-
нина "Сидорова"? Кто это будет 
"считать" или не считать Сидо-
рова Г.Б. бывшим сотрудником 
"Чернобыльской станции"? 
Разве записи в трудовой книж-
ке кому-то недостаточно? Ка-
кое "только одно "чернобыльс-
кое" рабочее место — для 
себя" он создал? Место учре-
дителя и работника предприя-
тия, которое попыталось со-
здать в Украине условия для 
еще не уехавших в "прекрасное 
далеко" отечественных специ-
алистов в лазерных технологи-
ях? Место руководителя в 
предприятии, которое привлек-
ло интерес на 1 500 000 $ Ев-
ропейского банка реконструк-
ции и развития? Место в пред-
приятии, которое могло дать 
работу людям и замещение 
дорогостоящего импорта стра-
не? (Напомню несекретные 
данные: АОЗТ "Предприятие 
"АБРИС" еще до окончания 
строительства здания на 80% 
выполнило график создания 

производственного комплек-
са, имело 75 работающих 
специалистов , рискнуло 
вложить для достижения об-
щей цели в выполнение не 
своих обязательств по слож-
ному и достаточно крупному 
проекту почти половину кре-
дитных средств, воплотило 
не только в конструкторской 
и технологической докумен-
тации, но и, так сказать, в 
готовых изделиях первые 
товарные образцы акустооп-
тического дефлектора, ла-
зерного сканирующего мик-
роскопа и станка для лазер-
ной маркировки и гравиров-
ки.) Это ставится в вину Г. 
Б. Сидорову? Странно. По-
чти каждый в городе знает, 
что Сидоров Г. Б. за лично 
ему нанесенные оскорбле-
ния сатисфакции не потре-
бует, не это для него самое 
важное. А вот по юридичес-
кому лицу АОЗТ "Предприя-
тие "АБРИС" Вы зря про-
шлись. Там пока еще не 
один "Сидоров". Есть еще и | 
трудовой коллектив, есть и 
акционеры-учредители. А 
коллегиальное решение 
стерпеть публичную поще-
чину один Сидоров, того и 
гляди, не обеспечит. Трудо- J 
вой коллектив постарается щ 
убедить прокуратуру (кото-
рой его уже много лет пуга-
ют) все-таки попросить гос-
подина Толстоногова В.К. 
передать туда (чем он дав-
но "АБРИСу" и угрожает) те 
самые "материалы, которые 
по "Абрису" имеем". Но не 
"если дальше так пойдет", а 
немедленно, памятуя об 
обязанности каждого граж-
данина не допускать сокры-
тия фактов, свидетельству-

ющих о готовящихся либо 
совершенных правонаруше-
ниях. Такие м а т е р и а л ы , 
если они существуют, — это 
отнюдь не аргумент, чтобы 
"припугнуть" строптивого 
кредитора, а предмет для 
работы правоохранитель-
ных органов, и материалы 
эти должны были быть на-
правлены туда сразу после 
установления факта. Если, 
этот факт был, и если эти V . 
материалы имеются. А если 
"факта" не было, либо "ма-
териалы", мягко выражаясь, 
"липовые", то это опять же 
вопрос все тех же правоох-
ранительных органов. 

Дело даже не в самом 
"АБРИСе" — защита закон-
ных прав законным путем 
нами ведется, и никакие "ок-
рики сверху", никакие запу-
гивания, никакие оскорбле-
ния и фальсификации эту 
работу не затормозят. Дело, 
судя по всему, гораздо серь-
езнее. Что же получается, 
дорогие жители Славутича и 
члены трудового коллектива 
ЧАЭС? Получается, что за-
коны государства нуждают-
ся в согласовании лично с 
господином Толстоноговым 
В. К.? Государственный ар-
битражный суд должен, на-
верное, "визировать" свои 
решения, депутат Верхов-
ной Рады гражданин Синько 
В. Д. должен испрашивать 
(письменно?) разрешения 
на получение информации и 
докладывать о своих пере-
движениях, остальные депу-
таты высшего законодатель-
ного органа могут "будора-
жить вопрос" только, по-ви-
димому, по специальному 
соизволению, "АТАСС" обя-
зан радостно считать 2,2 ре-
альных миллиона в нацио-
нальной валюте за 22 мил-
лиона в "товарной- продук-
ции", "АБРИС"должен тихо 
и незаметно "почить в бозе" 
(отказав 660 000 $ — в по-
рядке благотворительности 
— "на храм"), городской ис-
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полнительныи комитет дол-
жен "махнуть не глядя" в 
коммунальную собствен-
ность что дают... Устал пе-
речислять. У всех вокруг 
одни обязанности! И очень 
строгий за них спрос, и 
очень строгое наказание, j 
Особенно тем, кто пытается 
найти подтверждение этих | 
"обязанностей" в законода-
тельстве. 

Позволю привести себе : 
еще одну цитату из письма 
"Сидорову": "...B числе на- , 
ших кредиторов не менее:; 
уважаемые партнеры, кото- Щ 
рые тоже ждут расчетов по 1 
нашим обязательствам, 
ждут терпеливо и тактично, | 
т.к. понимают, что финансо- : 
вое положение в энергети 
ке и Украине в целом созда- • 
но не ЧАЭС." Подпись: "С 
уважением, Генеральный 
директор В. К. Толстоногое." 
12.03.2001 года, исх. № 52-
50-1056. Вот так. Прекрас- ; 
ные добродетели — терпе- Щ 
ние и тактичность — пропо- р 
ведует.господин Толстоно-

|У}в В. К. Вот, мол, "Бог тер-
Х?ел и нам велел". Пять лет 
без возможности зарабо-
тать на еду вместе с 75 со-
трудниками (осталось в "жи-
вых" — 15, базовая задол-
женность по зарплате — 

_~Ірло 170 000 гривен, "за-
з; пи" наукоемкие проекты, 

потеряны солидные, в том 
числе зарубежные, партне-
ры), пять лет униженных 
просьб вернуть хоть часть | 
средств, пять лет высоко-
мерного пренебрежения И I 

•откровенного уничижения. 
^ Т е р п е л и в о с т ь — это хоро-

шо, но предложение терпе- 51 
ливо "протягивать ноги" как-1] 
то не воодушевляет. С так-
тичностью тоже не все по-
нятно. В одни ворота полу-
чается тактичность. Ведь 
между письмом и выходом в 
печать интервью прошло 

JuBcero 10 дней. 
W Подобные примеры, к со- : 

жалению, можно приводить jg 
еще и еще, но вернусь к на- §| 
чалу своего повествова 
ния... Помните, я говорил о 
том, что если тебе подроб- В 

^известна часть информа- _ 
' то о достоверности ос- щ 

тальной ты можешь судить | 
"по аналогии". Исходя из 
этого принципа, позволю І І 
себе высказать глубокое со- II 
мнение как в истинности и 
искренности остальных ут-
верждений автора этого "ин-
тервью", так и в его декла-
рированной заботе о госу-
дарственных интересах в 11 
целом и интересах города | | 
Славутича и трудового кол- Щ 
лектива Чернобыльской Ц 
атомной электростанции в 
частности. По-моему, закон 
предусматривает право на 
сомнение. Хотя некоторым 
это может показаться и не-
терпеливым, и нетактичным. 
А окончательное и объек-
тивное разрешение моих со-
мнений пусть дадут судеб- ; 
ные и правоохранительные ; 
органы. 

Александр ТЕПЛОВ, 
член трудового коллекти-

ва АОЗТ "Предприятие І 
"АБРИС", житель города 

Славутич, гражданин 
Украины 

по поруч» нию все-таки 
еще честно работающих: 

Бревко К. Д. 
Ваганов А. В. 

Васюк К. Н. 
Гнатенко М. Н. 

Коваленко В. Г. 
Компанец О. И. 

Кучма В. В. 
Лавриненко В. А. 
Мироненко В. В. 
Носаченко В. А. 

Рубанка Л. Н. 
Сидоров Г. Б. 

Слабодчиков А. А. 
Тарабров В. В. 

АПРЕЛЬ ПРАЗДНИЧНЫЙ 
В Киевской Руси этот ме-

сяц назывался, как и ныне в 
Украине, квитень, т.е. цвету-
щий. Именно в апреле начи-
налось цветение садов. А еще 
раньше славяне называли его 
березозолом. В апреле наши 
предки выжигали лесные вы-
рубки, в основном березняки. 
Выгоревший участок разде-
лывали под посев урожая. На 
земле, удобренной древеси-
ной, березовой золой, хорошо 
родились корнеплоды и хле-
ба. И выжженная вырубка ста-
новилась пашней. 

В крестьянской семье ап-
рель всегда голодное время. 
Запасы истощились, даже ка-
пусты мало оставалось. Кре-
стьяне иронически замечали: 

•^Захотел ты в апреле кислых 
щей". Однако апрель богат и 
праздниками. 

7 апреля, суббота, — 
церковь празднует один из 
двенадцати своих великих 
праздников — Благовеще-
ние Пресвятой Богороди-
цы. С утра в этот день дале-
ко разносится колокольный 
голос церкви — благовест. 
Именно в этот день в Наза-
рете архангел Гавриил уве-
домил Деву Марию "благой 
вестью" (отсюда и "Благове-
щение"), что у нее родится 
божественный ребенок. Спа-
ситель (отсюда — "Спас") 
рода людского, и наречен 
будет он именем Иисуса (оз-
начает "благая весть"). Уч-
режден этот великий празд-
ник христиан в VII веке. Так-
же считается, что именно в 
этот день Бог создал перво-
человека Адама (по старому, 
юлианскому, церковному ка-
лендарю — 25 марта). 

8 апреля, воскресенье, 
— Вербное воскресенье, 
Вход Господень в Иеруса-
лим. Через неделю Пасха. 
Это шестая неделя Велико-
го поста, начавшегося в этом 
году 26 февраля, и называ-
ется Вербной или Лазаревой 

неделей. В понедельник (9 ап-
реля) теща отправляется к мо-
лодым с подарками для зятя и с 
пожеланиями добра и счастья 
молодой семье. Во второй день 
этой недели умирает Лазарь, 
друг Иисуса Христа, но Господь 
его воскрешает — отсюда и еще 
одно название недели — Лаза-
ревая. 

С 9 по 14 апреля—седьмая, 
последняя неделя Великого 
поста, называемая Страст-
ной или Белой. На этой неделе 
каждый день строго расписан. 
Страстной понедельник. В этот 
день зацвела засохшая смоков-
ница, что подтверждало жизнен-
ность христианства. Страстной 
вторник. В этот день в храмах чи-
таются последние беседы Хрис-
та со своими учениками. Страст-
ная среда. В этот день раская-
лась в своих грехах блудница и 
отдала свое богатство Христу, 
целуя ему ноги, а Иуда продаст 
его за 30 монет. Страстной чет-
верг — это день тайной вечери, 
которую провел Христос со сво-
ими двенадцатью апостолами-
друзьями перед своим распяти-
ем. Этот день еще и Чистый чет-
верг— всей семьей идут в баню, 
очищаться внешне. В Страстную 
пятницу Христос был распят по 
приказу римского начальника 
Понтия Пилата. В этот день 
нельзя было ни рубить, ни ре-
зать, ни петь песен, но можно 
выпекать йуличи. А Страстная 
суббота была наполнена пред-
пасхальными хлопотами: краси-
ли яйца (писанки), жарили поро-
сят, мясо. В каждую семью вхо-
дит великий и светлый праздник 
Пасха. 

15 апреля, воскресенье, — 
Светлое Христово Воскресе-
ние. Пасха. 

19 июня 325 года Первый 
вселенский собор в Никее ре-
шил, что Пасху христианам не-
обходимо праздновать в первое 
воскоесенье после того полно-
луния, которое приходилось в 
день весеннего равноденствия 
или сразу же за ним. Расчет 
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СРЕДНЯЯ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ 
ШКОЛА № 1 Г. СЛАВУТИЧА 

ОБЪЯВЛЯЕТ О НАБОРЕ В ПЕРВЫЙ КЛАС 
НА 2001 / 2002 УЧЕБНЫЙ ГОД 

(С РУССКИМ И УКРАИНСКИМ ЯЗЫКАМИ ОБУЧЕНИЯ). 
Уважаемые родители, в шко- деет программами РО, ТО, РТМ. 

лу принимаются дети шести- и 
семилетнего возраста. Школа 
предлагает: 

1. Программу ТО (традици-
онное обучение), четырехлет-
нюю. 

2. Курс "Введение в школь-
ную жизнь" (независимо от язы-
ка обучения). Курс реализуется 
в школе с 1996 года. Носит 
адаптивный характер. В игровой 
форме дети знакомятся с учи-
телем, друг с другом, школой, 
правилами совместной дея-
тельности. (О времени проведе-
ния будет сообщено дополни-
тельно.) 

3. Курс "Развитие творческо-
го мышления" (РТМ), независи-
мо от языка обучения. Курс ре-
ализуется с 1999 года. 

Курс позволяет ребенку рас-
крепоститься, почувствовать ра-
дость творчества, испытать 
удовлетворение от сотрудниче-
ства с одноклассниками, поуча-
ствовать в творческих соревно-
ваниях, не испытывая горечи 
неудач. 

4. Кружки по интересам: 
"Родное слово", "Выразитель-
ное чтение", "Веселые нотки", 
"Занимательная математика" и 
др. (по выбору учителя и роди-
телей). 

Ваших детей примут учите-
ля: 

1. Полищук Н.С. — учитель 
высшей категории, методист, 
победитель конкурса "Учитель-
1994", владеет программами РО 
(развивающее обучение), ТО, 
РТМ. 

2. Добржанская Л.^. -^.учи-
тель высшей категорий, hm I^v 
звание "Старший учитель", вла-

3. Макогонюк С.Ф. —• учи-
тель первой категории, владеет 
программами РО, ТО, РТМ. 

4. Коробчук Г.А. — учитель 
первой категории, владеет про-
граммой ТО. 

5. Косовец Л.Н. — учитель 
второй категории, владеет про-
граммами РО и ТО. 

6. Артюх С.В. — учитель 
второй категории, владеет про-
граммой ТО. 

7. Червяк О.А. —учитель на-
чальных классов, владеет про-
граммой ТО. 

Для оформления ребенка в 
школу необходимы следующие 
документы: 

1. Копия свидетельства о 
рождении. 

2. Справка о состоянии 
здоровья (для непосещающих 
детский сад), медицинская 
карточка (для посещающих 
детский сад). 

3. Копия удостоверения ре-
бенка, пострадавшего от Черно-
быльской катастрофы. 

4. Заявление на имя дирек-
тора. 

На все возникающие и инте-
ресующие вопросы вам ответят 

Рябченко Анатолий Алек-
сандрович, директор школы 
(тел. 2-38-56); 

Виткалова Наталья Михай-
ловна, завуч школы (тел. 2-38-59); 

Еремцов Игорь Руслано-
вич, психолог школы. 

Выражаем надежду на вза-
имопонимание и сотрудниче-
ство. 

Ждем вас и ваших детей! 
Дни приема документов: все, 

кроме субботы и воскресенья, 
9.00 — 16.00, каб. 103 (1-й этаж). 

весьма сложен, поэтому его де-
лают на несколько лет вперед, 
и эти дни называются пасхали-
ями. Например, в 2002 году Пас-
ха празднуется 5 мая, в 2003-м 
— 27 апреля, в 2004-м —11 ап-
реля, в 2005 году — 1 мая. Во 
всех случаях Пасху празднуют в 
период между 4 апреля (ранняя) 
и 7 мая (поздняя). В полночь на 
Пасху обязательно совершает-
ся крестный ход вокруг храма. В 
день Пасхи все верующие по-
здравляют друг друга привет-
ствием "Христос воскрес", тро-
екратно целуются и отвечают: 
"Воистину воскрес!". В церквях 
священники освящают все, что 
принесли с собою прихожане, — 
еду, воду, яйца. Потом это с ра-
достью раздается соседям, 
больным и убогим. На Пасху и 
солнце ярче и теплее светит. 
Этот праздник выше всех две-
надцати других праздников цер-
кви, он над ними всеми, он шире 
Рождества. Пасха сама порож-
дает праздники. Пасха суще-
ствовала еще до принятия хри-
стианства, у древних евреев. 

Иудейская Пасха именуется 
от древнееврейского "пасха", 
или "пасех", и означает "прохож-
дение, пощада". Она связана с 
освобождением евреев из еги-
петского плена и с тяжелым пе-
реходом через пустыню в зем-
лю обетованную. В честь этого 
события, накануне праздника, 
древние евреи закалывали жер-
твенного агнца (ягненка) и его 
кровью мазали косяки и пере-
кладину входа в жилище. Это 
служило условным знаком анге-
лу, карающему отступников от 
обычая жертвоприношения. 
Видя кровь агнца на косяках, 
ангел проходил мимо и щадил 
первенцев в еврейских семьях. 
Впоследствии вместо нанесения 
кровавых меток священники ста-
ли кропить кровью закланных 
ягнят жертвенник в храме. Мясо 
жеотвы пекли на УГЛЯХ И съеда-
ли с горькими травами и пре-
сным хлебом—мацой, в память 
о горестном рабстве в Египте. 

Этот праздник светлого и радо-
стного отдохновения от трудов 
позже переняли и христиане. 

Христианская Пасха имену-
ется от греческого слова "пас-
хейн" — "страдать". Сначала 
этот день связывали с "тайной 
вечерею" и последовавшими 
затем страданиями Христа, а в 
V веке ее стали праздновать как 
светлый и радостный праздник 
Воскресения Христова. Главным 
предметом пасхального обряда 
стало крашеное яйцо. Якобы 
Мария Магдалина, влюбленная 
в Иисуса Христа и в его учение, 
преподнесла римскому импера-
тору Тиберию в дар красное 
яйцо с приветствием и великой 
вестью: "Христос Воскрес!" — и 
с этих слов начала свою пропо-
ведь о воскрешении Христа. 
Яйцо служило символом гроба 
и возникновения новой жизни в 
его недрах. Окрашенное крас-
ной краской, оно означало воз-
рождение человечества ценою 
крови Иисуса Христа. Непремен-
ным угощением в этот день яв-
ляются пшеничный кулич и тво-
рожная (сырная) пасха как ско-
ромное питание пустынников, в 
числе которых некоторое время 
был и Иисус Христос. 

Пасха — самый продолжи-
тельный в году праздник, который 
длится сорок дней, до самого Воз-
несения (ныне 25 мая). Первая 
после Пасхи неделя —Светлая 

неделя, понедельник и вторник 
которой считались "купальны-
ми". Обливали водой парней и 
девушек, проспавших утренний 
молебен. Среда была "градо-
вой", в поле не работали, что-
бы град не побил хлеб. Четверг 
— Пасха усопших, поминове-
ние почивших родственников. 
Пятница — прощеный день. 
Родственники просили друг у 
друга прощение за свои про-
винности. Суббота называлась 
хороводницей. Помирившись, 
все веселились. Воскресенье 
— Красная горка, игрались 
свадьбы. Затем следовала б у д - ; 

ничная Фомина неделя, (у ела-
вян Радоница, Радуница, Радо-
ваница), заканчивающаяся!: 
праздничным воскресеньем — 
днем памяти жен-мироносиц 
(то есть святых женщин). Это 
был женский праздник — де-
вишник, где женщины собира-
лись погулять без мужей. 

Если еврейская Пасха — 
это праздник одного народа, 
то христианская Пасха— это 
праздник всех народов, испо-
ведующих учение Христа, не 
имеющее ни национальной, 
ни социальной, ни расовой 
принадлежности. В любом 
случае Пасха — это праздник 
Весны и Солнца, поазлник 
Жизни, праздник пробуждаю-
щейся Матушки-Природы. 

Вячеслав ГРУЗДЕВ 
І Ш Н 

ДЗО № 6 "Крунк" широко відомий в осві-
тянській мережі не лише у місті Славутичі, а й за 
його межами. За плечима понад 10 років робо-
ти... Аза цей час—добуток звання "Кращий зак-
лад освіти Київщини"(1896) та звання "Кращий 
керівник освіти Київської області" (1988). Знач-
ним успіхом вважаємо присвоєння завідувачці 
звання "Заслужений працівник освіти Украіни" 
(2000). Дитячий садок має в своєму арсеналі ун-
ікальні та зручні приміщення. Певні традиції 
лідерства вказують, що "Крунк" — це високий 
рівень навчально-виховного процесу, комфорт і 
здоровий моральний клімат; індивідуальний 
підхід; гармонійний культурний та фізичний роз-
виток дитини; кадри, які вирішують усе. 

Виховний процес здійснюється за такими ос-
новними напрямками: розумове виховання, мо-
рально-етичне, естетичне, фізичне, патріотичне. 

В дитячому садочку працюють: 
- групи для дітей віком від2 до 3 років, з 3 — 

4 років, з 5 — 6 років, з 6 — 7років; 
- музична та фізкультурна зали; 
- кабінет фізіолікування; 
- басейн; 
- студія образотворчої діяльності; 
- психологічна служба; 
- міні-бібліотека; 
- кабінет-музей "Українська світлиця"; 
- тифлоцентр для дітей зі зниженим зором. 
Маємо позитивний досвід роботи в напрямках: 
- навчання дітей англійського мовлення; 
- організація роботи груп частохворіючих дітей; 
- навчання дітей шестирічного віку за програ-

мою першого класу; 
- організація лікувально-відновлювальної та 

навчально-виховної роботи з дітьми, які потре-
бують корекції зору. 

Дитячий садок чекає своїх майбутніх вихо-
ванців та батьків за адресою: 

Україна, Київська область, м.Славутич, 07100, 
Єреванський квартал,14, ДЗО № 6 "Крунк". Кон-
тактні телефони: 

Гусєва Лариса Дмитрівна, завідувачка: 2-02-98, 
медичний кабінет; 2-13-95. 
В ДЗО N 6 "Крунк" понад 3 роки функціонують 

групи для дітей зі зниженим зором. З дітьми 
здійснюють роботу висококваліфіковані дипломо-
вані спеціалісти: медична сестра-ортоптист, тиф-
лопедагоги, вихователі, психолог та ін. 

В ДЗО діє тифлоцентр, який включає кабінет 
охорони зору, обладнаний офтальмологічною 
апаратурою (синоптофор, мускултренер, бівізіот-
ренер, макулостимулятор та ін.); кабінет тифло-
педагогів, де засобами педагогічного впливу 

• g f ї-д • t 

здійснюється корекція зору (розроблена систе-
ма зорових навантажень, згідно з діагнозами про-
водяться спеціальні корекційні заняття з розвит-
ку зорового сприйняття, що дозволяє закріпити 
ефект підвищення гостроти зору та поновити зо-
рові функції); працюютьЗ тифлогрупи, в кожній з 
яких кількість дітей складає 1 2 — 1 5 чоловік. 

В групах досвідчені вихователі особливу ува-
гу приділяють дітям, які мають офтальмологічні 
діагнози. Тематичні індивідуальні та підгрупові 
заняття базуються на основі спеціальної програ-
ми "Навчально-виховні програми та методичні ре-
комендації для спеціалізованих дитячих закладів 
для дітей з вадами зору", затвердженої Міністер-
ством освіти і науки України. Окрім того, діти 
відвідують заняття: в басейні музичні і фізкуль-
турні, психолога, в студії образотворчої діяль-
ності. Наші діти активні учасники виставок, кон-
курсів, спартакіад. Все це свідчить про те, що 
умови виховання і навчання в нашому садочку 
приближені до домашніх і базуються на кращих 
традиціях сімейного виховання. 

В подальшому отримати середню освіту вони 
зможуть в загальноосвітніх школах міста. 

Звертаємо вашу увагу: щорічно в ДЗО № 6 
здійснюється попередній набір і запис дітей. Цього 
року він буде здійснюватися з 26 березня по 6 квітня 
Умови прийняття дітей в спеціалізовані групи: 

- наявність у дитини таких діагнозів: катарак-
та, глаукома, далекозорість, короткозорість, ам-
бліопія, косоокість та ін (приймаються також діти 
з метою охорони зору). 

- необхідна наявність довідки від лікаря-оф-
тальмолога (з зазначенням офтальмологічного 
діагнозу та стану гостроти зор>}, затвердженої 
печаткою та підписом лікаря-офтальмолога. Ба-
жано в довідці зазначити рекомендоване лікуван-
ня. За довідкою звертайтеся до Чернігівської об-
ласної дитячої лікарні або в інші медичні устано-
ви Чернігова та Києва. 

Допоміжну інформацію можна отримати за 
адресою: 

Київська обл., м.Славутич, Єреванський квар-
тал. 14, ДЗО № 6 " Крунк". 

Контактні телефони: 
Гусєва Лариса Дмитрівна, завідувачка: 2-02-98; 
медичний кабінет, медсестра-ортоптист: 2-13-85; 
методист 2-13-89. 
Шановні батьки та діти! 
Раді чекати зустрічі з вами на презентації тиф-

лоцентру, яка відбудеться в тифлоцентрі ДЗО 
№ 6 "Крунк" 6 квітня 2001 року, з 17 до 18 години 

І.І.АКИМЕНКО, А.О.СТАРОВО.ЙТОВА 
тифлопеди ДЗО № 6 


